Бюджетное образовательное учреждение г. Омска «СОШ №2»

Согласовано «Утверждаю»

Советом учреждения Диретор БОУ г.Омска «СОШ №2»

« »\_\_\_\_\_\_\_ 2024г. « » \_\_\_\_\_\_\_\_2024г.

\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_/Кирикова О.Ю./

ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ

**БОУ** **г. Омска**

**«Средняя** **общеобразовательная** **школа№2»**

**Омск 2024**

# СОДЕРЖАНИЕ

[Пояснительная записка 3](#_TOC_250011)

[РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ 3](#_TOC_250010)

* 1. [Цель и задачи воспитания обучающихся 5](#_TOC_250009)
  2. [Направления воспитания 5](#_TOC_250008)
  3. [Целевые ориентиры результатов воспитания 6](#_TOC_250007)

[РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ 15](#_TOC_250006)

* 1. [Уклад общеобразовательной организации 15](#_TOC_250005)
  2. [Виды, формы и содержание воспитательной деятельности 16](#_TOC_250004)

[РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ 26](#_TOC_250003)

* 1. Кадровое обеспечение 30
  2. [Нормативно-методическое обеспечение 32](#_TOC_250002)
  3. [Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся 32](#_TOC_250001)
  4. [Анализ воспитательного процесса 32](#_TOC_250000)

## Пояснительная записка

Программа разработана на основе Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», с учётом Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года и Плана мероприятий по ее реализации в 2021-2025 гг., № 996-р и Плана мероприятий по её реализации в 2021 - 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р);

на основе Федерального закона от 04.09.2022г № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации»

стратегии национальной безопасности Российской Федерации, (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400)

* + - приказом Минпросвещения Российской Федерации № 992 от 16 ноября 2022 года

«Об утвеждении федеральной образовательной программы начального общего образования»;

* + - приказом Минпросвещения Российской Федерации № 993 от 16 ноября 2022 года

«Об утвеждении федеральной образовательной программы основного общего образования»;

* + - приказом Минпросвещения Российской Федерации № 1014 от 23 ноября 2022 года

«Об утвеждении федеральной образовательной программы среднего общего образования»;

* + - приказом Минпросвещения Российской Федерации № 874 от 30 сентября 2022 года

«Об утверждении порядка разработки и утверждения федеральных основных общеобразовательных программ»;

* + - приказом Минпросвещения Российской Федерации № 712 от 11 декабря 2020 г. «О внесении изменений в некоторые федеральные государственные образовательные стандарты общего образования по вопросам воспитания обучающихся»

Письма Министерства просвещения Российской Федерации от 18 июля 2022 года № АБ- 1951/06 «Об актуализации примерной рабочей программы воспитания», в соответствии с примерной программой воспитания, одобренной решением федерального учебно- методического объединения по общему образованию (протокол от 23.06.2022 г. № 3/22).

Программа является методическим документом, определяющим комплекс основных характеристик воспитательной работы, осуществляемой в школе, разрабатывается с учетом государственной политики в области образования и воспитания.

Программа основывается на единстве и преемственности образовательного процесса на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования, соотносится с примерными рабочими программами воспитания для организаций, реализующих образовательные программы дошкольного, среднего профессионального образования.

Программа предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности с целью достижения обучающимися личностных результатов образования, определённых в ФГОС;

Разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления школой (в том числе советов обучающихся), советов родителей.

Реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьей и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания.

Предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

Предусматривает историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

В соответствии с ФГОС личностные результаты освоения программ общего образования

должны отражать готовность обучающихся руководствоваться системой позитивных ценностных ориентаций и расширение опыта деятельности на её основе в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части: **гражданского, патриотического, духовно-нравственного, эстетического, физического, трудового, экологического, познавательного воспитания.**

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

При разработке или обновлении рабочей программы воспитания ее содержание, за исключением целевого раздела, может изменяться в соответствии с особенностями образовательной организации: организационно-правовой формой, контингентом обучающихся и их родителей (законных представителей), направленностью образовательной программы, в том числе предусматривающей углубленное изучение отдельных учебных предметов, учитывающей этнокультурные интересы, особые образовательные потребности обучающихся.

Приложение - примерный календарный план воспитательной работы.

## РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ

Содержание воспитания обучающихся в образовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

Участниками образовательных отношений в части воспитании являются педагогические и другие работники школы, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами школы. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей перед всеми другими лицами.

Нормативные ценностно-целевые основы воспитания обучающихся в школе определяются содержанием российских гражданских (базовых, общенациональных) норм и ценностей, основные из которых закреплены в Конституции Российской Федерации.

С учетом мировоззренческого, этнического, религиозного многообразия российского общества ценностно-целевые основы воспитания обучающихся включают духовно-нравственные ценности культуры народов России, традиционных религий народов России в качестве вариативного компонента содержания воспитания, реализуемого на добровольной основе, в соответствии с мировоззренческими и культурными особенностями и потребностями родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся.

Воспитательная деятельность в школе реализуется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, зафиксированными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года. Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях

современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

БОУ г.Омска «СОШ №2» является средней общеобразовательной школой, с численностью обучающихся 370 человек. Обучение ведётся с 1 по 9 класс по трём общего уровням образования: начальное общее образование, основное общее образование, среднее общее образование. В школе есть социальный педагог и педагог- психолог, качество сети Интернет высокое. Положительные факторы: нет резкой обособленности между классами, учащимися разного возраста. Школьники принимают участие в дистанционных проектах, конкурсах и мероприятиях города, области и России. В школе действует детская организация РДДМ. Главный принцип деятельности – активность и самостоятельность. Активный образ жизни – это участие во всевозможных конкурсах, тренингах, творческих мероприятиях и смотрах. В текущем учебном году продолжают активно действовать сформированные отряды по направлениям: «ЮИД», «ДЮП», «ЮНАРМИЯ», детская общественная организация «ДА!».

Школа является не только образовательным, но и культурным центром осуществляет сотрудничество с библиотекой им. Рождественского, Кванториум, музей им. Врубеля, Омский органный зал, ГОРДЮЗ, СШ им.Крикуха.

Социокультурная среда школы традиционна: сохраняется бережное отношение детей к Родине, ее природе, истории, культуре. У обучающихся формируется уважение к семейным традициям, почитание старших, уважение к людям труда, Традиции, сложившиеся в школе, являются значимыми для детей и взрослых, и направлены на воспитание у школьников чувство гордости за свою страну.

Ключевые дела – это главные традиционные общешкольные дела, мероприятия, организуемые педагогами, советом старшеклассников, родительским советом для детей и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно с детьми. Это комплекс коллективных творческих дел, объединяющих учеников вместе с педагогами в единый коллектив. В этих делах и мероприятиях принимает участие большая часть школьников.

## 1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся

Современный российский общенациональный воспитательный идеал – высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укорененный в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации. В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования, **цель воспитания** обучающихся в школе: развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства;

формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

**Задачами воспитания** обучающихся в школе являются:

усвоение ими знаний, норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);

* формирование и развитие позитивных личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
* приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений,

применения полученных знаний и сформированных отношений на практике (опыта нравственных поступков, социально значимых дел).

* достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС НОО ООО СОО.

## Личностные результаты освоения обучающимися образовательных программ включают:

* + - осознание российской гражданской идентичности;
    - сформированность ценностей самостоятельности и инициативы;
    - готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;
    - наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;
    - сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Личностные результаты достигаются в единстве учебной и воспитательной деятельности организации, осуществляющей образовательную деятельность, в соответствии с традиционными российскими социокультурными, историческими и духовно-нравственными ценностями, принятыми в обществе правилами и нормами поведения, и способствуют процессам самопознания, самовоспитания и саморазвития, развития внутренней позиции личности, патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества и старшему поколению, закону и правопорядку, труду, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Воспитательная деятельность в образовательной организации планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно- исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учетом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

## Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности школы в соответствии с ФГОС по направлениям воспитания:

**- гражданское воспитание**, формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в российском государстве и субъекту тысячелетней Российской государственности, изучение и уважение прав, свобод и обязанностей гражданина Российской Федерации; (ведется совместная работа с территориальной избирательной комиссией)

* **патриотическое воспитание** – воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России, формирование общероссийской культурной идентичности (проведение общешкольных ключевых дел к Дню защитников Отчества, Дням воинской славы, Дню Победы, Дню освобождения от немецко – фашистских захватчиков и другие);
* **духовно-нравственное воспитание** обучающихся на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, сопереживания, справедливости, коллективизма, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков, их вере и культурным традициям; -**эстетическое воспитание**: формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства (посещение музеев и театров, экскурсионные поездки по городам России);
* **физическое воспитание**: развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, формирование культуры здорового образа жизни, эмоционального благополучия, личной и общественной безопасности, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях (работа Школьного спортивного клуба, участие в спортивных соревнованиях города);

- **трудовое воспитание**: воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентации на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, на достижение выдающихся результатов в труде, профессиональной деятельности (организация дежурств в школе, в кабинетах ОО, и субботники на территории школы);

* **экологическое воспитание:** формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны и защиты окружающей среды (участие в экологических акциях «Бегите воду», «Эколята», «Бумаге – вторая жизнь и др.);
* **познавательное направление воспитания**: стремление к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и потребностей. (участие в научно-практических конференциях онлайн и офлайн, Рождественских чтениях, конкурсе чтецов, конкурсах и фестивалях науки и творчества).

## Целевые ориентиры результатов воспитания

**Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне начального** общего образования

|  |
| --- |
| **Целевые ориентиры** |
| **Гражданско-патриотическое воспитание** |
| Знающий и любящий свою малую родину, свой край.  Имеющий представление о своей стране, Родине – России, ее территории, расположении.  Сознающий принадлежность к своему народу, этнокультурную идентичность, проявляющий уважение к своему и другим народам.  Сознающий свою принадлежность к общности граждан России;  Понимающий свою сопричастность прошлому, настоящему и будущему своей малой родины, родного края, своего народа, российского государства.  Имеющий первоначальные представления о своих гражданских правах и обязанностях, ответственности в обществе и государстве.  Понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение. |
| **Духовно-нравственное воспитание** |
| Понимающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека.  Умеющий анализировать свои и чужие поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, давать нравственную оценку своим поступкам, отвечать за них. Доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие любых форм поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям. |

|  |
| --- |
| Понимающий необходимость нравственного совершенствования, роли в этом личных усилий человека, проявляющий готовность к сознательному самоограничению.  Владеющий первоначальными навыками общения с людьми разных народов, вероисповеданий.  Знающий и уважающий традиции и ценности своей семьи, российские традиционные семейные ценности (с учетом этнической, религиозной принадлежности).  Сознающий и принимающий свой половую принадлежность, соответствующие ему психологические и поведенческие особенности с учетом возраста.  Владеющий первоначальными представлениями о единстве и многообразии языкового и культурного пространства России, о языке как основе национального самосознания.  Испытывающий нравственные эстетические чувства к русскому и родному языкам, литературе.  Знающий и соблюдающий основные правила этикета в обществе. |
| **Эстетическое воспитание** |
| Проявляющий уважение и интерес к художественной культуре, восприимчивость к разным видам искусства, творчеству своего народа, других народов России.  Проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусства.  Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей. |
| **Физическое воспитание** |
| Соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде.  Ориентированный на физическое развитие, занятия спортом.  Бережно относящийся к физическому здоровью и душевному состоянию своему и других людей.  Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе. |
| **Трудовое воспитание** |
| Сознающий ценность честного труда в жизни человека, семьи, народа, общества и государства.  Проявляющий уважение к труду, людям труда, ответственное потребление и бережное отношение к результатам своего труда и других людей, прошлых поколений.  Выражающий желание участвовать в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности.  Проявляющий интерес к разным профессиям. |
| **Экологическое воспитание** |
| Понимающий зависимость жизни людей от природы, ценность природы, окружающей среды.  Проявляющий любовь к природе, бережное отношение, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам.  Выражающий готовность осваивать первоначальные навыки охраны природы, окружающей среды и действовать в окружающей среде в соответствии с экологическими нормами. |
| **Познавательное воспитание** |
| Выражающий познавательные интересы, активность, инициативность, любознательность и самостоятельность в познании.  Обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах как компонентах единого мира, многообразии объектов и явлений природы, о связи мира живой и неживой природы, о науке, научном знании, научной картине мира.  Проявляющий уважение и интерес к науке, научному знанию в разных областях. |

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне **основного общего образования**

|  |
| --- |
| **Целевые ориентиры** |
| **Гражданское воспитание** |
| Знающий и принимающий свою российскую гражданскую идентичность в поликультурном и многоконфессиональном российском обществе, в современном мировом сообществе.  Проявляющий уважение, ценностное отношение к государственным символам России, праздникам, традициям народа России.  Понимающий и принимающий свою сопричастность прошлому, настоящему и будущему народам России, тысячелетней истории российской государственности.  Проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России, реализации своих гражданских прав и свобод.  Ориентированный на участие на основе взаимопонимания и взаимопомощи в разнообразной социально значимой деятельности, в том числе гуманитарной (добровольческие акции, помощь нуждающимся и т.п.).  Принимающий участие в жизни школы (в том числе самоуправление), местного сообщества, родного края.  Выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции в обществе. |
| **Патриотическое воспитание** |
| Сознающий свою этнокультурную идентичность, любящий свой народ, его традиции, культуру.  Проявляющий уважение, ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране.  Сознающий себя патриотом своего народа и народа России в целом, свою общероссийскую культурную идентичность.  Проявляющий интерес к познанию родного языка, истории, культуры своего народа, своего края, других народов России, Российской Федерации.  Знающий и уважающий боевые подвиги и трудовые достижения своих земляков, жителей своего края, народа России, героев и защитников Отечества в прошлом и современности.  Знающий и уважающий достижения нашей общей Родины – России в науке, искусстве, спорте, технологиях. |
| **Духовно-нравственное воспитание** |
| Знающий и уважающий основы духовно-нравственной культуры своего народа, других народов России.  Выражающий готовность оценивать свое поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных, социокультурных ценностей и норм с учетом осознания последствий поступков.  Ориентированный на традиционные духовные ценности и моральные нормы народов России, российского общества в ситуациях нравственного выбора.  Выражающий активное неприятие аморальных, асоциальных поступков, поведения, противоречащих традиционным в России ценностям и нормам.  Сознающий свою свободу и ответственность личности в условиях индивидуального и общественного пространства.  Понимающий ценность межрелигиозного, межнационального согласия людей, граждан, народов в России, умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий.  Выражающий уважительное отношение к религиозным традициям и ценностям народов России, религиозным чувствам сограждан.  Проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным семейным |

|  |
| --- |
| ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания детей.  Знающий язык, культуру своего народа, своего края, основы культурного наследия народов России и человечества; испытывающий чувство уважения к русскому и родному языку, литературе, культурному наследию многонационального народа России |
| **Эстетическое воспитание** |
| Проявляющий восприимчивость к разным видам искусства, понимание его эмоционального воздействия, влияния на душевное состояние и поведение людей.  Знающий и уважающий художественное творчество своего и других народов, понимающий его значение в культуре.  Сознающий значение художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.  Выражающий понимание ценности отечественного и мирового художественного наследия, роли народных традиций и народного творчества в искусстве.  Ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, художественном творчестве. |
| **Физическое воспитание** |
| Понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности человека в обществе, значение личных усилий человека в сохранении здоровья своего и других людей, близких.  Выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярная физическая активность).  Проявляющий понимание последствий и неприятие вредных привычек (употребление алкоголя, наркотиков, курение) и иных форм вреда для физического и психического здоровья.  Знающий и соблюдающий правила безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной, интернет-среде.  Способный адаптироваться к стрессовым ситуациям, меняющимся социальным, информационным и природным условиям, в том числе осмысливая собственный опыт и выстраивая дальнейшие цели.  Умеющий осознавать эмоциональное состояние свое и других, стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием.  Обладающий первоначальными навыками рефлексии физического состояния своего и других людей, готовый оказывать первую помощь себе и другим людям. |
| **Трудовое воспитание** |
| Уважающий труд, результаты трудовой деятельности своей и других людей. Выражающий готовность к участию в решении практических трудовых дел, задач (в семье, школе, своей местности) технологической и социальной направленности, способный инициировать, планировать и выполнять такого рода деятельность.  Проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода на основе изучаемых предметных знаний.  Сознающий важность обучения труду, накопления навыков трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной профессиональной самореализации в обществе.  Понимающий необходимость человека адаптироваться в профессиональной среде в условиях современного технологического развития, выражающий готовность к такой адаптации.  Понимающий необходимость осознанного выбора и построения индивидуальной траектории образования и жизненных планов получения профессии, трудовой деятельности с учетом личных и общественных интересов и потребностей. |

|  |
| --- |
| **Экологическое воспитание** |
| Ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны окружающей среды, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды.  Понимающий глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры в современном мире.  Выражающий неприятие действий, приносящих вред природе, окружающей среде. Сознающий свою роль и ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред.  Выражающий готовность к участию в практической деятельности экологической, природоохранной направленности. |
| **Познавательное воспитание** |
| Выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учетом индивидуальных способностей, достижений.  Ориентированный в деятельности на систему научных представлений о закономерностях развития человека, природы и общества, взаимосвязях человека с природной и социальной средой.  Развивающий личные навыки использования различных средств познания, накопления знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность в информационной, цифровой среде).  Демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, первоначальные навыки исследовательской деятельности. |

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне **среднего общего образования**

|  |
| --- |
| **Целевые ориентиры** |
| **Гражданское воспитание** |
| Осознанно выражающий свою российскую гражданскую идентичность в поликультурном и многоконфессиональном российском обществе, современном мировом сообществе.  Сознающий свое единство с народом России как источником власти и субъектом тысячелетней российской государственности, с Российским государством, ответственность за развитие страны, российской государственности в настоящем и будущем.  Проявляющий готовность к защите Родины, способный аргументированно отстаивать суверенитет и достоинство народа России и Российского государства, сохранять и защищать историческую правду о Российском государстве в прошлом и в современности.  Ориентированный на активное гражданское участие на основе уважения закона и правопорядка, прав и свобод сограждан, уважения к историческому и культурному наследию России.  Осознанно и деятельно выражающий неприятие любой дискриминации в обществе по социальным, национальным, расовым, религиозным признакам, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции, антигосударственной деятельности.  Обладающий опытом гражданской социально значимой деятельности (школьном самоуправлении, добровольчестве, экологических, природоохранных, военно- патриотических и др. объединениях, акциях, программах). |
| **Патриотическое воспитание** |
| Выражающий свою этнокультурную идентичность, демонстрирующий приверженность к родной культуре на основе любви к своему народу, знания его истории и культуры.  Сознающий себя патриотом своего народа и народа России в целом, деятельно |

|  |
| --- |
| выражающий чувство причастности к многонациональному народу России, к Российскому Отечеству, свою общероссийскую культурную идентичность.  Проявляющий деятельное ценностное отношение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, к национальным символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране – России.  Проявляющий уважение к соотечественникам, проживающим за рубежом, поддерживающий их права, защиту их интересов в сохранении общероссийской культурной идентичности. |
| **Духовно-нравственное воспитание** |
| Проявляющий приверженность традиционным духовно-нравственным ценностям, культуре народов России (с учетом мировоззренческого, национального, религиозного самоопределения семьи, личного самоопределения).  Действующий и оценивающий свое поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных, социокультурных ценностей и норм с учетом осознания последствий поступков.  Сознающий и деятельно выражающий понимание ценности каждой человеческой личности, свободы мировоззренческого выбора, самоопределения, отношения к религии и религиозной принадлежности человека.  Демонстрирующий уважение к представителям различных этнокультурных групп, традиционных религий народов России, национальному достоинству, религиозным убеждениям с учетом соблюдения конституционных прав и свобод всех граждан.  Понимающий и деятельно выражающий ценность межрелигиозного, межнационального согласия людей, граждан, народов в России.  Способный вести диалог с людьми разных национальностей, религиозной принадлежности, достигать в нем взаимопонимания, находить общие цели и сотрудничать для их достижения.  Ориентированный на создание устойчивой многодетной семьи на основе российских традиционных семейных ценностей, понимании брака как союза мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания в ней детей, неприятия насилия в семье, ухода от родительской ответственности.  Обладающий сформированными представлениями о роли русского и родного языков, литературы в жизни человека, народа, общества, Российского государства, их значении в духовно-нравственной культуре народа России, мировой культуре.  Демонстрирующий устойчивый интерес к чтению как средству познания отечественной и мировой культуры. |
| **Эстетическое воспитание** |
| Знающий и уважающий художественное творчество своего народа, других народов, понимающий его значение в культуре.  Критически оценивающий и деятельно проявляющий понимание эмоционального воздействия искусства, его влияния на душевное состояние и поведение людей.  Сознающий и деятельно проявляющий понимание художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.  Ориентированный на осознанное самовыражение в разных видах искусства, художественном творчестве с учетом российских традиционных духовных и нравственных ценностей, на эстетическое обустройство собственного быта.  Выражающий понимание ценности отечественного и мирового художественного наследия, роли народных традиций и народного творчества в искусстве. |
| **Физическое воспитание** |
| Понимающий и выражающий в практической деятельности ценность жизни, здоровья  и безопасности, значение личных усилий в сохранении и укреплении своего здоровья, здоровья других людей. |

|  |
| --- |
| Выражающий на практике установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиены, режим занятий и отдыха, физическая активность), стремление к физическому самосовершенствованию, соблюдающий и пропагандирующий безопасный и здоровый образ жизни.  Проявляющий сознательное и обоснованное неприятие вредных для физического и психического здоровья привычек, поведения (употребление алкоголя, наркотиков, курение, игровая и иные зависимости, деструктивное поведение в обществе и цифровой среде).  Соблюдающий правила личной и общественной безопасности, в том числе безопасного поведения в информационной среде.  Развивающий свои способности адаптироваться к стрессовым ситуациям в общении, в разных коллективах, к меняющимся социальным, информационным и природным условиям.  Демонстрирующий навыки рефлексии своего физического и психологического состояния, состояния окружающих людей с точки зрения безопасности, сознательного управления своим эмоциональным состоянием, готовность и умения оказывать первую помощь себе и другим людям. |
| **Трудовое воспитание** |
| Уважающий труд, результаты труда, трудовую собственность, материальные ресурсы и средства свои и других людей, трудовые и профессиональные достижения своих земляков, их социально значимый вклад в развитие своего поселения, края, страны.  Проявляющий сформированные навыки трудолюбия, готовность к честному труду. Участвующий практически в социально значимой трудовой деятельности разного вида в семье, школе, своей местности, в том числе оплачиваемом труде в каникулярные периоды, с учетом соблюдения норм трудового законодательства.  Способный к творческой созидательной социально значимой трудовой деятельности в различных социально-трудовых ролях, в том числе предпринимательской деятельности в условиях самозанятости или наемного труда.  Ориентированный на осознанный выбор сферы трудовой, профессиональной деятельности в российском обществе с учетом личных жизненных планов, потребностей своей семьи, общества.  Выражающий осознанную готовность получения профессионального образования, к непрерывному образованию в течение жизни как условию успешной профессиональной и общественной деятельности.  Понимающий специфику трудовой деятельности, регулирования трудовых отношений, самообразования и профессиональной самоподготовки в информационном высокотехнологическом обществе, готовый учиться и трудиться в современном обществе. |
| **Экологическое воспитание** |
| Выражающий и демонстрирующий сформированность экологической культуры на основе понимания влияния социально-экономических процессов на окружающую природную среду.  Применяющий знания социальных и естественных наук для решения задач по охране окружающей среды.  Выражающий деятельное неприятие действий, приносящих вред природе, окружающей среде.  Знающий и применяющий умения разумного, бережливого природопользования в быту, в общественном пространстве.  Имеющий и развивающий опыт экологически направленной, природоохранной, ресурсосберегающей деятельности, участвующий в его приобретении другими людьми. |
| **Познавательное воспитание** |

|  |
| --- |
| Деятельно выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учетом своих способностей, достижений.  Обладающий представлением о научной картине мира с учетом современных достижений науки и техники, достоверной научной информации, открытиях мировой и отечественной науки.  Выражающий навыки аргументированной критики антинаучных представлений, идей, концепций, навыки критического мышления.  Сознающий и аргументированно выражающий понимание значения науки, научных достижений в жизни российского общества, в обеспечении его безопасности, в гуманитарном, социально-экономическом развитии России в современном мире.  Развивающий и применяющий навыки наблюдений, накопления и систематизации фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности. |

**Выделение в общей цели воспитания целевых приоритетов, связанных с возрастными особенностями воспитанников, не означает игнорирования других составляющих общей цели воспитания.** Приоритет – это то, чему педагогическим работникам, работающим с обучающимися конкретной возрастной категории, предстоит уделять большее, но не единственное внимание

## Результаты воспитания, демонстрирующие адаптацию обучающихся к изменяющимся условиям социальной и природной среды:

* освоение обучающимися социального опыта, основных социальных ролей, соответствующих ведущей деятельности возраста, норм и правил общественного поведения, форм социальной жизни в группах и сообществах, включая семью, группы, сформированные по профессиональной деятельности, а также в рамках социального взаимодействия с людьми из другой культурной среды;
* способность обучающихся к взаимодействию в условиях неопределенности, открытость опыту и знаниям других;
* способность действовать в условиях неопределенности, повышать уровень своей компетентности через практическую деятельность, в том числе умение учиться у других людей, осознавать в совместной деятельности новые знания, навыки и компетенции из опыта других;
* навык выявления и связывания образов, способность формирования новых знаний, в том числе способность формулировать идеи, понятия, гипотезы об объектах и явлениях, в том числе ранее не известных, осознавать дефициты собственных знаний и компетентностей, планировать свое развитие;
* умение распознавать конкретные примеры понятия по характерным признакам, выполнять операции в соответствии с определением и простейшими свойствами понятия, конкретизировать понятие примерами, использовать понятие и его свойства при решении задач (далее – оперировать понятиями), а также оперировать терминами и представлениями в области концепции устойчивого развития;
* умение анализировать и выявлять взаимосвязи природы, общества и экономики;
* умение оценивать свои действия с учетом влияния на окружающую среду, достижения целей и преодоления вызовов, возможных глобальных последствий;
* способность обучающихся осознавать стрессовую ситуацию, оценивать происходящие изменения и их последствия;
* воспринимать стрессовую ситуацию как вызов, требующий контрмер;
* оценивать ситуацию стресса, корректировать принимаемые решения и действия;
* формулировать и оценивать риски и последствия, формировать опыт, уметь находить позитивное в произошедшей ситуации;
* быть готовым действовать в отсутствие гарантий успеха.

## Задачи:

* + - реализовывать потенциал классного руководства в воспитании обучающихся, поддерживать активное участие классных сообществ в жизни образовательной организации;
    - вовлекать обучающихся в кружки, секции, клубы, студии и иные объединения, работающие по школьным программам внеурочной деятельности, реализовывать их воспитательные возможности;
    - использовать в воспитании обучающихся возможности школьного урока, поддерживать использование на уроках интерактивных форм занятий с обучающимися;
    - организовывать взаимодействие с семьями обучающихся, их родителями (законными представителями), направленное на совместное решение проблем личностного развития обучающихся;
    - реализовывать воспитательные возможности основных школьных дел, поддерживать традиции их коллективного планирования, организации, проведения и анализа в школьном сообществе;
    - поддерживать деятельность функционирующих на базе образовательной организации детских общественных объединений и организаций;
    - организовывать для обучающихся внешкольные мероприятия – экскурсии, экспедиции, походы, реализовывать их воспитательный потенциал;
    - организовывать профилактическую деятельность в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды;
    - развивать предметно-пространственную среду образовательной организации и реализовывать ее воспитательные возможности;
    - поддерживать деятельность функционирующих в школе органов школьного и классного ученического самоуправления;
    - организовать и поддерживать социальное партнерство с учреждениями образования, культуры, предприятиями в соответствии с договорами о сотрудничестве по организации и проведению отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы;
    - организация деятельности школы по обеспечению профессионального самоопределения школьников.

## РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

## 2.1. Уклад общеобразовательной организации

Уклад школы удерживает ценности, принципы, нравственную культуру взаимоотношений, традиции воспитания, в основе которых лежат российские базовые ценности, определяет условия и средства воспитания, отражающие самобытный облик общеобразовательной организации и её репутацию в окружающем образовательном пространстве, социуме.

История школы начинается с 1974 г.

Социокультурная среда более консервативна и традиционна, сохраняется бережное отношение к Родине и природе.

В таких условиях у детей значительно раньше формируется уважение к семейным традициям, почитание старших, уважение к людям труда, взаимопомощь. Практически все педагоги школы, знают особенности, бытовые условия жизни школьников, что способствует установлению доброжелательных и доверительных отношений.

В небольшом коллективе интенсивнее идет процесс установления межличностных

контактов, существует реальная возможность проявить себя в общем деле. У нас все на виду, что стимулирует активность учащихся и учителей.

Таким образом, создавая условия для ребенка по выбору форм, способов самореализации на основе освоения общечеловеческих ценностей, учитываем особенности школы.

С 1 сентября 2021 года на базе школы функционирует Центр дополнительного образования естественно-научного и технологического профилей «Точка роста». В школе есть музей. Процесс воспитания основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:

-соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в школе;

-ориентир на создание психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого;

-реализация процесса воспитания главным образом через создание в школе детско- взрослых общностей, которые объединяют детей и педагогов содержательными событиями, позитивным и эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;

-организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;

- системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности. Основными традициями воспитания в образовательной организации являются следующие:

-ключевые общешкольные дела;

-коллективные разработка, планирование, проведение и анализ результатов ключевых дел и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогов и школьников;

-создание таких условий, при которых по мере взросления ребенка увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);

-ориентирование педагогов школы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;

-явление ключевой фигурой воспитания в школе классного руководителя, реализующего по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую функции.

## 2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Виды, формы и содержание воспитательной деятельности учитывают специфику БОУ г.Омска «СОШ №2», интересы субъектов воспитания, тематику модулей. Содержание, виды и формы воспитательной деятельности представлены в соответствующих модулях. Состав и содержание модулей определяется с учетом уклада школы, реальной деятельности, имеющихся в школе ресурсов, планов. Перечни видов и форм деятельности являются примерными, в рабочую программу включаются виды и формы деятельности, которые используются в школе или запланированы.

Инвариантные модули: «Урочная деятельность», «Классное руководство»,

«Внеурочная деятельность», «Работа с родителями», «Самоуправление»,

«Профориентация».

Вариативные модули: «Внешкольные мероприятия», «Предметно- пространственная среда», «Детские общественные объединения» «Профилактика и безопасность», «Социальное партнерство».

## Основные (инвариантные) модули Модуль «Урочная деятельность»

Реализация школьными педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

* установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности;
* побуждение школьников соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (обучающимися), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
* привлечение внимания школьников к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией

– инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;

* использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
* применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных, деловых, ситуационных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы или работы в парах, которые учат школьников командной работе и взаимодействию с другими детьми;
* включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию детей к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;
* организация шефства, наставничества мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего школьникам социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
* инициирование и поддержка исследовательской деятельности школьников в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что даст школьникам возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык генерирования и оформления собственных идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения.

## Модуль «Внеурочная деятельность»

* Внеурочная деятельность является составной частью учебно-воспитательного процесса и одной из форморганизации свободного времени учащихся.
* Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:
* вовлечение школьников в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
* формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско-взрослых общностей, которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
* создание в детских коллективах традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
* поддержку школьников с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
* поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности происходит в рамках следующих выбранных школьниками ее видов.

**Познавательная деятельность.** Курсы внеурочной деятельности, направленные на передачу школьникам социально значимых знаний, развивающие их любознательность, расширяющие их кругозор, позволяющие привлечь их внимание к экономическим, политическим, экологическим, гуманитарным проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира.

**Художественное творчество*.*** Курсы внеурочной деятельности, создающие благоприятные условия для самореализации школьников, направленные на раскрытие их творческих способностей, которые помогут им в дальнейшем принести пользу другим людям или обществу в целом; формирование чувства вкуса и умения ценить прекрасное, на воспитание ценностного отношения школьников к культуре и их общее духовно- нравственное развитие.

**Проблемно-ценностное общение.** Курсы внеурочной деятельности, направленные на развитие коммуникативных и лидерских компетенций школьников, проектного мышления, воспитание у них культуры общения, развитие умений слушать и слышать других, уважать чужое мнение и отстаивать свое собственное, терпимо относиться к разнообразию взглядов людей, на развитие самостоятельности и ответственности школьников.

## Модуль «Классное руководство»

Осуществляя работу с классом, педагог организует:

* работу с классным коллективом;
* индивидуальную работу с учащимися вверенного ему класса;
* работу с учителями, преподающими в данном классе;
* работу с родителями учащихся или их законными представителями

*Работа с классным коллективом:*

* инициирование, мотивация и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, осуществление педагогического сопровождения и оказание необходимой помощи детям в их подготовке, проведении и анализе;
* педагогическое сопровождение ученического самоуправления класса, детской социальной активности, в том числе и РДДМ;
* поддержка детских инициатив и их педагогическое сопровождение;
* организация и проведение совместных дел с учащимися вверенного ему класса, их родителей; интересных и полезных для личностного развития ребенка (интеллектуально- познавательной, гражданско- патриотической, героико-патриотической, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной и др. направленности), позволяющие:
* вовлечь в них детей с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них,
* установить и упрочить доверительные отношения с учащимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе;
* проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагога и школьников, основанных на принципах уважительного отношения к личности ребенка, поддержки активной позиции каждого ребенка в беседе, предоставления школьникам возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения;
* сплочение коллектива класса через:
* игры и тренинги на сплочение и командообразование, развитие самоуправленческих

начал и организаторских, лидерских качеств, умений и навыков;

* походы и экскурсии, организуемые классными руководителями совместно с родителями;
* празднование в классе дней рождения детей, включающие в себя подготовленные микрогруппами поздравления, сюрпризы, творческие подарки и розыгрыши и т. д.;
* регулярные внутри классные «огоньки» и творческие дела, дающие каждому школьнику возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.
* мотивация исполнения существующих и выработка совместно с обучающимися новых законов класса, помогающих детям освоить нормы и правила общения, которым они должны следовать в школе в рамках уклада школьной жизни.

*Индивидуальная работа с учащимися:*

* изучение особенностей личностного развития учащихся класса через наблюдение за поведением школьников в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, в играх, погружающих ребенка в мир человеческих отношений, в организуемых педагогом беседах по тем или иным нравственным проблемам; результаты наблюдения сверяются с результатами бесед классного руководителя с родителями школьников, с преподающими в его классе учителями, а также (при необходимости) – со школьным психологом;
* поддержка ребенка в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или учителями, выбор профессии, вуза и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т.п.), когда каждая проблема трансформируется классным руководителем в задачу для школьника, которую они совместно стараются решить;
* индивидуальная работа со школьниками класса, направленная на заполнение ими личных портфолио, в которых дети не просто фиксируют свои учебные, творческие, спортивные, личностные достижения, но и в ходе индивидуальных неформальных бесед с классным руководителем в начале каждого года планируют их, а в конце года – вместе анализируют свои успехи и неудачи;
* мотивация ребенка на участие в жизни класса, школы, на участие в общественном детском/молодежном движении и самоуправлении;
* мотивация школьников совместно с учителями-предметниками на участие в конкурсном и олимпиадном движении;
* коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими учащимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

Работа с учителями, преподающими в классе:

* регулярные консультации классного руководителя с учителями-предметниками, направленные на формирование единства мнений и требований педагогов по ключевым вопросам воспитания, на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями и учащимися;
* проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на школьников;
* привлечение учителей к участию во внутри классных делах, дающих педагогам возможность лучше узнавать и понимать своих учеников, увидев их в иной, отличной от учебной, обстановке;
* привлечение учителей к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания детей.

*Работа с родителями учащихся или их законными представителями:*

* регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их детей, о жизни класса в целом;
* помощь родителям школьников или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
* организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
* создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и обучения их детей;
* привлечение членов семей школьников к организации и проведению дел класса;
* организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

## Модуль «Работа с родителями»

Работа с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и образовательной организации в данном вопросе.

Работа с родителями или законными представителями обучающихся в школе осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

На школьном уровне:

- общешкольный родительский комитет, участвующий в управлении образовательной организацией и решении вопросов воспитания и социализации их детей;

* родительские круглые столы, на которых обсуждаются вопросы возрастных особенностей детей, формы и способы доверительного взаимодействия родителей с детьми, проводятся мастер-классы, семинары с приглашением специалистов;
* родительские дни, во время которых родители могут посещать школьные учебные и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в образовательной организации;
* общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания обучающихся;
* семейный всеобуч, на котором родители могли бы получать ценные рекомендации и советы от профессиональных психологов, врачей, социальных работников и обмениваться собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;

На уровне класса:

* классный родительский комитет, участвующий в решении вопросов воспитания и социализации детей их класса;
* родительские дни, во время которых родители могут посещать школьные учебные и внеурочные занятия для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в образовательной организации;
* классные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания, обучающихся класса;
* социальные сети и чаты, в которых обсуждаются интересующие родителей вопросы, а также осуществляются виртуальные консультации психологов и педагогов.

На индивидуальном уровне:

* работа специалистов по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций;
* участие родителей в педагогических советах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;
* помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутри классных мероприятий воспитательной направленности;
* индивидуальное консультирование c целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей (законных представителей).

## Модуль «Самоуправление»

Поддержка детского ученического самоуправления в школе помогает педагогам воспитывать в детях инициативность, самостоятельность, ответственность, трудолюбие, чувство собственного достоинства, а школьникам – предоставляет широкие возможности для самовыражения и самореализации. Это то, что готовит их к взрослой жизни.

Поскольку учащимся не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, то классные руководители должны осуществлять педагогическое сопровождение на уровне класса, а на уровне школы назначается куратор развития ученического самоуправления.

Ученическое самоуправление в школе осуществляется следующим образом*.* На уровне школы:

* через деятельность выборного Совета учащихся – Команда Лидеров, создаваемого для учета мнения школьников по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
* через работу постоянно действующих созвездий по направлениям деятельности, инициирующих и организующих проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, капустников, флешмобов и т.п.), отвечающих за проведение тех или иных конкретных мероприятий, праздников, вечеров, акций и т. п.

На уровне классов:

* через деятельность выборных Активов класса, представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой общешкольных органов самоуправления и классных руководителей;
* через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса.

На индивидуальном уровне:

* через вовлечение школьников с 1 по 11 класс в деятельность ученического самоуправления: планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутри классных дел;
* через реализацию обучающимися, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т. п.

## Модуль «Труд и профориентация»

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников;

диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников.

Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности. Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности.

Эта работа осуществляется через:

* + циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
  + профориентационные игры: симуляции, деловые игры, квесты, решение кейсов (ситуаций, в которых необходимо принять решение, занять определенную позицию), расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной

деятельности;

* + экскурсии на предприятия города, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
  + посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, профориентационных лагерей, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах;
  + организация на базе пришкольного детского лагеря отдыха профориентационных (трудовых) смен, в работе которых принимают участие эксперты в области профориентации и где школьники могут глубже познакомиться с теми или иными профессиями, получить представление об их специфике, попробовать свои силы в той или иной профессии, развивать в себе соответствующие навыки.
  + совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, прохождение онлайн курсов по интересующим профессиям и направлениям образования;
  + участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер классах, посещение открытых уроков;
  + индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;
  + освоение школьниками основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включенных в основную образовательную программу школы, или в рамках курсов дополнительного образования;
  + организация в школе деятельности отрядов предпрофессиональной направленности:

«Юные инспектора дорожного движения», «Юные пожарные».

## Дополнительные (вариативные) модули Модуль «Основные общешкольные дела»

Ключевые дела – это главные традиционные общешкольные дела, мероприятия, организуемых педагогами для детей и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совестно с детьми. Это комплекс коллективных творческих дел, объединяющих учеников вместе с педагогами в единый коллектив. В этих делах и мероприятиях принимает участие большая часть школьников.

Ключевые дела способствуют интенсификации общения детей и взрослых, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе. В образовательной организации используются следующие формы работы.

На школьном уровне:

-общешкольные праздники – ежегодно проводимые творческие дела и мероприятия (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.), связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами, как на уровне школы, так и на уровне поселка, региона, России, в которых участвуют все классы школы;

-торжественные ритуалы, связанные с переходом учащихся на следующую ступень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность детей, а также связанные с героико- патриотическим воспитанием;

-церемонии награждения (по итогам года) школьников и педагогов за активное участие в жизни школы, защиту чести школы в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, значительный вклад в развитие школы. Это способствует поощрению социальной активности детей, развитию позитивных межличностных отношений между педагогами и воспитанниками, формированию чувства доверия и уважения друг к другу.

На уровне классов:

-выбор и делегирование представителей классов в общешкольные органы самоуправления, в Малые группы по подготовке общешкольных ключевых дел;

-участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;

-проведение в рамках класса итогового анализа детьми общешкольных ключевых дел, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне общешкольных советов дела;

-участие в организации и проведении мероприятий и дел, направленных на сплочение класса, на реализацию плана деятельности выборного органа ученического самоуправления класса.

На индивидуальном уровне:

Вовлечение, по возможности, каждого ребенка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: активный участник, инициатор, организатор, лидер; индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков организации, подготовки, проведения и анализа ключевых дел;

наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;

при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

## Модуль «Детские общественные объединения»

Действующее на базе БОУ «СОШ№2» детское общественное объединение

«ДА!» – это добровольное, самоуправляемое, некоммерческое формирование, созданное в 2017 году по инициативе обучающихся и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Его правовой основой является Федеральный закон от 19.05.1995 № 82-ФЗ «Об общественных объединениях».

Деятельность школьного отделения РДДМ направлена на воспитание подрастающего поколения, развитие детей на основе их интересов и потребностей, а так же организацию досуга и занятости школьников. Участником школьного отделения РДДМ может стать любой школьник старше 8 лет. Дети и родители самостоятельно принимают решение об участии в проектах РДДМ.

РДДМ развивает социальную направленность личности обучающегося, привлекает школьников к различным видам активности, формирует благоприятный микро- климат для детей в школе, семье, ближайшем социальном окружении.

Воспитание в РДДМ осуществляется через направления:

***Личностное развитие*** *–* участие в районных, региональных или российских творческих конкурсах: рисунка, вокала, ораторского мастерства, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других; на популяризацию профессий направлены уроки «ПроеКТОрия»; любовь к здоровому образу жизни прививается на соревнованиях «Веселые старты», ГТО;

***Гражданская активность* -** волонтеры участвуют в мероприятиях, посвященных Победе и другим событиям, отправляются в социальные и экологические рейды и десанты; оказывают посильную помощь пожилым людям; осуществляют совместную работу с учреждениями социальной сферы (проведение культурно-просветительских и развлекательных мероприятий для посетителей этих учреждений, помощь в благо- устройстве территории данных учреждений и т.п.), дающих ребенку возможность по- лучить социально значимый опыт гражданского поведения.

***Военно-патриотическое направление*** – деятельность отрядов юных инспекторов дорожного движения и т. д.

***Информационно-медийное направление*** *-* объединяет ребят, участвующих в работе школьной редакции; создании и поддержке интернет-странички школы и РДДМ в соц. сетях, организации деятельности школьного пресс-центра, в рамках Всероссийской медиа- школы они учатся писать статьи, собирать фотоматериалы, вести блоги и сообщества в соц. сетях.

Основными формами деятельности членов РДДМ являются:

* участие в днях единых действий и в совместных социально значимых мероприятиях;
* коллективно-творческая деятельность, забота о старших и младших;
* информационно-просветительские мероприятия;
* разработка и поддержка инициативных проектов обучающихся;
* организация наставничества «Ученик - ученик», «Учитель – ученик» и др.

## Модуль «Школа – территория здоровья»

На школу возложено множество задач, среди которых приоритетной является сохранение и укрепление физического, психического и нравственного здоровья средствами образования. Для обеспечения системного подхода к деятельности по здоровьесбережению должны быть вовлечены все участники образовательных отношений. Систематическая работа при этом будет направлена на:

* развитие навыков безопасности и формирования безопасной среды в школе, в быту, на отдыхе; формирование представлений об информационной безопасности, о девиантном поведении;
* профилактику правонарушений среди несовершеннолетних и выполнение Концепции профилактики злоупотребления психоактивными веществами в образовательной среде;

-формирование у учащихся культуры здорового образа жизни, ценностных представлений о физическом здоровье, о ценности духовного и нравственного здоровья;

* формирование у учащихся навыков сохранения собственного здоровья, овладение здоровьесберегающими технологиями в процессе обучения и во внеурочное время;
* формирование представлений о ценности занятий физической культурой и спортом, понимания влияния этой деятельности на развитие личности человека, на процесс обучения и взрослой жизни.

Действенными формами работы в данном направлении воспитательной деятельности являются:

* программы и проекты, направленные на обеспечение безопасности учащихся (например, в рамках деятельности отряда юных инспекторов дорожного движения, проведение тематических классных часов, учений и игр по основам безопасности, оказания первой медицинской помощи);
* мероприятия и проекты, направленные на воспитание ответственного отношения к состоянию своего здоровья, на профилактику развития вредных привычек, различных форм асоциального поведения, оказывающих отрицательное воздействие на здоровье человека (например, регулярное проведение профилактических мероприятий, лекций, встреч с медицинскими работниками, сотрудниками правоохранительных органов, детскими и подростковыми психологами, проведение дней здоровья, олимпиад и конкурсов);
* - мероприятия и проекты, направленные на обеспечение условий для занятий физической культурой и спортом (например, работа школьных спортивных секций, проведение разнообразных спортивных мероприятий, состязаний, проведение школьных олимпийских игр, традиционных дней здоровья, конкурс

«Мама, папа, я – спортивная семья!» и др.);

* мероприятия и проекты, направленные на формирование здорового образа жизни и культуры здоровья (научно- исследовательская деятельность учащихся по теме здорового

образа жизни, Дни здоровья, фитнес-фестиваль «Формула здоровья», викторины, конкурсы между классами по данной тематике, месячник «Здоровье», дни единых действий, ярмарки и мероприятия на свежем воздухе, работа летнего оздоровительного лагеря с дневным пребыванием детей и др.);

-организация горячего питания;

* реализация системы двигательной активности учащихся как компонента воспитательной работы школы, в т. ч. организация динамических пауз, как вовремя уроков, так и вне, подвижные игры на перемене в начальной школе.

## Модуль «Школьные медиа»

Цель школьных медиа (совместно создаваемых школьниками и педагогами средств распространения текстовой, аудио и видеоинформации) – развитие коммуникативной культуры школьников, формирование навыков общения и сотрудничества, поддержка творческой самореализации учащихся. Воспитательный потенциал школьных медиа реализуется в рамках следующих видов и форм деятельности:

* разновозрастный редакционный совет подростков, старшеклассников и консультирующих их взрослых, целью которого является освещение (через газету

«РИТМ» образовательной организации, сайт образовательной организации и т.п.) наиболее интересных моментов жизни школы, популяризация общешкольных ключевых дел, кружков, секций, деятельности органов ученического самоуправления, РДДМ и т.д.;

* школьный медиацентр – созданная из заинтересованных добровольцев группа информационно- технической поддержки школьных мероприятий, осуществляющая видеосъемку и мультимедийное сопровождение школьных праздников, фестивалей, конкурсов, спектаклей, капустников, вечеров, дискотек;
* школьная интернет-группа - разновозрастное сообщество школьников и педагогов, поддерживающих интернет-сайт школы и группу в социальных сетях по направлению с целью освещения деятельности образовательной организации в информационном пространстве, привлечения внимания общественности к образовательной организации, информационного продвижения ценностей и организации виртуальной диалоговой площадки, на которой детьми, учителями и родителями могли бы открыто обсуждаться значимые для образовательной организации вопросы;

## Модуль «Организация предметно - эстетической среды»

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир обучающегося, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы.

Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

* оформление интерьера школьных помещений и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок школьников на учебные и вне учебные занятия;
* размещение на стенах образовательной организации регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ школьников, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, картин определенного художественного стиля, знакомящего школьников с разнообразием эстетического осмысления мира; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в образовательной организации (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, походах, встречах с интересными людьми ит.п.);
* озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, аллей, оборудование спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для обучающихся разных возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство образовательной организации на зоны активного и

тихого отдыха;

* благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе с обучающимися своих классов, позволяющее им проявить свои фантазию и творческие способности и создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми;
* событийный дизайн – оформление пространства проведения конкретных событий образовательной организации (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний, конференций и т. п.);
* совместная с детьми разработка, создание и популяризация особой школьной символики (флаг школы, гимн школы, эмблема школы, логотип, элементы школьного костюма и т.п.), используемой в рамках образовательной организации, как в повседневности, так и в торжественные моменты жизни – во время праздников, торжественных церемоний, ключевых общешкольных дел и иных происходящих в жизни организации знаковых событий;
* регулярная организация и проведение конкурсов творческих проектов по благоустройству различных участков пришкольной территории;
* акцентирование внимания обучающихся посредством элементов предметно- эстетической среды (стенды, плакаты, инсталляции) на важных для воспитания ценностях образовательной организации, ее традициях, правилах.

## Модуль «Внешкольные мероприятия»

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами школы;

внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в общеобразовательной организации учебным предметам, курсам, модулям;

экскурсии, походы выходного дня (в музей, кинотеатр, драмтеатр, на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;

литературные, экологические. туристические походы, экскурсии и т. п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко-культурных мест, событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;

***-*** социальные проекты – ежегодные совместно разрабатываемые и реализуемые школьниками и педагогами комплексы дел (благотворительной, экологической, патриотической, трудовой направленности), ориентированные на преобразование окружающего школу социума. Например, патриотическая акция «Бессмертный полк» (проект запущен по инициативе и при непосредственном участии школы, с 9 мая 2021 года шествие жителей микроучастка с портретами ветеранов Великой Отечественной войны проходит ежегодно) и др.;

* + участие во всероссийских акциях, посвященных значимым отечественным и международным событиям.

## Модуль «Профилактика и безопасность»

Реализация воспитательного потенциала профилактической деятельности в целях формирования и поддержки безопасной и комфортной среды в школе предусматривает:

* + - организацию деятельности педагогического коллектива по созданию в школе эффективной профилактической среды обеспечения безопасности жизнедеятельности как условия успешной воспитательной деятельности;
    - проведение исследований, мониторинга рисков безопасности и ресурсов повышения безопасности, выделение и психолого-педагогическое сопровождение групп риска обучающихся по разным направлениям (агрессивное поведение, зависимости и др.);
    - проведение коррекционно-воспитательной работы с обучающимся групп риска силами педагогического коллектива и с привлечением сторонних специалистов (психологов, конфликтологов, коррекционных педагогов, работников социальных служб, правоохранительных органов, опеки и т. д.);
    - разработку и реализацию индивидуальных профилактических программ, направленных на работу как с девиантными обучающимися, так и с их окружением; организацию межведомственного взаимодействия;
    - вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков в школе и в социокультурном окружении с педагогами, родителями, социальными партнёрами (антинаркотические, антиалкогольные, против курения, вовлечения в деструктивные детские и молодёжные объединения, культы, субкультуры, группы в социальных сетях; по безопасности в цифровой среде, на транспорте, на воде, безопасности дорожного движения, противопожарной безопасности, антитеррористической и антиэкстремистской безопасности, гражданской обороне и т. д.);
    - организацию превентивной работы с обучающимися со сценариями социально одобряемого поведения, по развитию навыков саморефлексии, самоконтроля, устойчивости к негативным воздействиям, групповому давлению;
    - профилактику правонарушений, девиаций посредством организации деятельности, альтернативной девиантному поведению — познания, испытания себя (походы, спорт), значимого общения, творчества, деятельности;
    - предупреждение, профилактику и целенаправленную деятельность в случаях появления, расширения, влияния в школе маргинальных групп обучающихся (оставивших обучение, криминальной направленности, с агрессивным поведением и др.);
    - профилактику расширения групп, семей обучающихся, требующих специальной психолого-педагогической поддержки и сопровождения (слабоуспевающие, социально запущенные, социально неадаптированные дети-мигранты, обучающиеся с ОВЗ и т. д.).

## Модуль «Социальное партнёрство»

Реализация воспитательного потенциала социального партнёрства предусматривает:

* + - участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и т. п.);
    - участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
    - проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
    - проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнёров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни общеобразовательной организации, муниципального образования, региона, страны;
    - реализация социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнёрами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и т. д. направленности, ориентированных на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на

социальное окружение.

**Модуль «Экскурсии, экспедиции, походы»**

* Экскурсии, экспедиции, походы помогают школьнику расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях. На экскурсиях, в экспедициях, в походах создаются благоприятные условия для воспитания у подростков самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества. Эти воспитательные возможности реализуются в рамках следующих видов и форм деятельности:
* регулярные пешие прогулки, экскурсии или походы выходного дня, организуемые в классах их классными руководителями и родителями школьников: в музей, в картинную галерею, в технопарк, на предприятие, на природу (проводятся как интерактивные занятия с распределением среди школьников ролей и соответствующих им заданий, например:

«фотографов», «разведчиков», «гидов», «корреспондентов», «оформителей»);

* литературные, исторические, биологические экспедиции, организуемые учителями и родителями школьников в другие города или села для углубленного изучения биографий проживавших здесь российских поэтов и писателей, произошедших здесь исторических событий, имеющихся здесь природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны;
* поисковые экспедиции – вахты памяти, организуемые школьным поисковым отрядом к местам боев Великой отечественной войны для поиска и захоронения останков погибших советских воинов;
* многодневные походы, организуемые совместно с учреждениями дополнительного образования и осуществляемые с обязательным привлечением школьников к коллективному планированию (разработка маршрута, расчет времени и мест возможных ночевок и переходов), коллективной организации (подготовка необходимого снаряжения и питания), коллективному проведению (распределение среди школьников основных видов работ и соответствующих им ответственных должностей), коллективному анализу туристского путешествия (каждого дня - у вечернего походного костра и всего похода - по возвращению домой).
* турслет с участием команд, сформированных из педагогов, детей и родителей школьников, включающий в себя, например: соревнование по технике пешеходного туризма, соревнование по спортивному ориентированию, конкурс на лучшую топографическую съемку местности, конкурс знатоков лекарственных растений, конкурс туристской кухни, конкурс туристской песни, конкурс благоустройства командных биваков, комбинированную эстафету.

## Модуль «Школьный спортивный клуб»

Модуль включает в себя знания, установки, личностные ориентиры и нормы поведения, обеспечивающие сохранение и укрепление физического и психического здоровья учащихся всех возрастов. Модуль включает комплекс мероприятий по формированию культуры здоровья обучающихся, способствующая познавательному и эмоциональному развитию ребенка, развитию интереса к физической культуре и спорту, пропаганде здорового подвижного образа жизни и пропаганду физкультурно-спортивного комплекса

«Готов к труду и обороне» (ГТО). Модуль призван сформировать:

-представлений о факторах, оказывающих влияние на здоровье;

* о правильном (здоровом) питании и его режиме, полезных продуктах;
* рациональной организации режима дня, учёбы и отдыха;
* двигательной активности;
* причинах возникновения зависимостей от табака, алкоголя и других психоактивных веществ, их пагубном влиянии на здоровье;

-основных компонентах культуры здоровья и здорового образа жизни;

* влиянии эмоционального состояния на здоровье и общее благополучие;

-представлений о собственном теле, возможностях и ограничениях его физических функций, возможностях компенсации;

-умения следить за своим физическим состоянием;

-осознанному выбору модели поведения, позволяющей сохранять и укреплять здоровье;

* формирование системы привычек по физической тренировке тела;
* развитие системы профилактических умений по охране здоровья;
* воспитание привычки к здоровому образу жизни.

Ключевые мероприятия: уроки физической культуры, работа школьного спортивного клуба «Юность», школьная спартакиада «Осенний марафон» (праздничное открытие, спортивный праздник, старт спортивных мероприятий в учебном году);

уроки спорта, спортивные соревнования, классные часы «Поговорим о ЗОЖ», сдача нормативов ФСК «ГТО», муниципальная спартакиада – участие в районных соревнованиях, работа сети спортивных кружков и секций в школе в рамках внеурочной деятельности, товарищеские спортивные встречи.

## Модуль «Школьный театр»

Концерты, театральные постановки, балы и массовки Школьное театральное движение или сообщество «Ассорти» основано на применении театральной педагогики и хорошо развитой системе музыкально-эстетического воспитания обучающихся в школе. Имеющиеся ресурсы творческих, профессиональных педагогов, активных и талантливых детей и любящих родителей дают возможность создать в школе интересную насыщенную жизнь, состоящую из многочисленных концертов, капустников, театральных постановок, праздничных мероприятий и массовых праздников высокого уровня подготовки и качества проведения. Театральное движение может быть и уроком и увлекательной игрой, средством погружения в другую эпоху и открытием неизвестных граней современности. Он помогает усваивать в практике диалога нравственные и научные истины, учит быть самим собой и «другим», перевоплощаться в героя и проживать множество жизней, духовных коллизий, драматических испытаний характера. Иными словами, театральная деятельность - путь ребенка в общечеловеческую культуру, к нравственным ценностям своего народа.

Цель модуля: Создание условий для гармоничного развития личности ребенка через формирование основных компетенций посредством театральной деятельности.

Задачи:

* выявление талантливых, творчески активных учащихся и формирование их в детское театральное сообщество;
* планирование и обеспечение высокого качества и уровня основных мероприятий, где необходимо участие и включение театральных постановок, инсценировок, концертных номеров, массовок;
* обучение учащихся навыкам актёрского мастерства, пению, танцам, выразительному пению, костюмированию, созданию и использованию реквизита;
* создание базы сценариев, фотографий и видеозаписей театральных мероприятий.
* мотивация педагогов к профессиональному, личностному росту через возможность демонстрации своего опыта.
* организация взаимодействия творческих коллективов близлежащих ОУ и ДОУ.

Задачи школьного театрального сообщества совпадает с идеей организации целостного образовательного пространства школы как культурного мира, в котором он, школьный театр, становясь художественно-эстетическим образовательным действом, проявляет свою неповторимость и глубину, красоту и парадоксальность. Театральное движение позволяет развивать интеллектуальные, коммуникативные и предметно-практические

качества личности школьника, творческое его воображение, развивать художественный вкус и эстетическое чувство прекрасного, воспитывать уважительное отношение между членами коллектива, воспитание в детях добра, любви к ближним, внимания к людям, родной земле, неравнодушного отношения к окружающему миру, любовь к культуре и истории своей страны, вместе с тем воспитывать дисциплинированность, собранность, настойчивость, работоспособность, смелость, волю. Все что необходимо для участия в этом движении школьнику – это желание. Участие будет по возможностям, способностям, силам и желанию. В сообщество «Школьный театр» входят:

* заместитель директора по воспитательной работе,
* педагоги-организаторы, руководители театральной студии «Ассорти»,

школьной ИЗО – студии, студии «Оригами».

В состав «Школьного театра» ежегодно входят около 15 учащихся. Каждый год состав пополняется и обновляется. Неизменно высоким остается число желающих принимать участие в этом движении. Все общешкольные и массовые мероприятия, даже

«протокольные» нуждаются в профессиональной подготовке, оформлении и оригинальности. Высокий уровень подготовки и качество проведения общешкольных и массовых мероприятий положительно влияет и на имидж школы. Однажды приняв участие в каком-либо массовом мероприятии родители непременно хотят определить своего ребенка именно в нашу школу.

Мероприятия на уровне школы:

Линейки «День знаний», «Последний звонок», «День защитника Отечества», «День Победы». Концерт ко Дню учителя, новогодние представления – интерактивная постановка и массовка, концерты ко Дню матери и Международному женскому Дню 8 марта, «Выпускные вечера, вручение аттестатов, школьные конкурсы и творческие проекты.

Необходимое материально-техническое обеспечение:

актовый зал (обустроенный), спортивный зал обустроенный, музыкальная аппаратура, микрофоны, мультимедийная установка, экран, световое оформление, костюмерная комната, костюмы, реквизит, мебель.

Используемые жанры и формы мероприятий модуля:

протокольные: линейки, церемонии вручения аттестатов, грамот, медалей, спектакль, интерактивная постановка, интерактивная игра, инсценировка, массовка, флеш-моб, балы, хоровое пение, оркестр, ансамбль, сольное выступление, конкурс чтецов, вокалистов, танцоров.

## РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

* 1. Общие требования к условиям реализации Программы

Программа воспитания реализуется посредством формирования социокультурного воспитательного пространства при соблюдении условий создания уклада, отражающего готовность всех участников образовательного процесса руководствоваться едиными принципами и регулярно воспроизводить наиболее ценные для нее воспитательно- значимые виды совместной деятельности.

Уклад школы направлен на сохранение преемственности принципов воспитания на всех уровнях общего образования:

-обеспечение личностно-развивающей предметно-пространственной среды, в том числе современное материально-техническое обеспечение, методические материалы и средства обучения;

-наличие профессиональных кадров и готовность педагогического коллектива к достижению целевых ориентиров Программы воспитания;

-взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам воспитания;

-учет индивидуальных особенностей обучающихся, в интересах которых реализуется Программа (возрастных, физических, психологических, национальных).

## Кадровое обеспечение

Деятельность БОУ «СОШ №2» по развитию кадрового потенциала: в условиях модернизации образовательного процесса решающую роль в достижении главного результата – качественного образования школьников играет профессионализм педагогических и управленческих кадров.

В соответствии с этим важнейшими направлениями кадровой политики в области образования являются:

совершенствование системы подготовки, переподготовки и повышения уровня квалификации и профессионализма педагогических и руководящих работников;

работа по удовлетворению потребностей образовательного учреждения в высококвалифицированных и творческих кадрах; повышение престижа педагогической профессии.

В данном направлении в образовательном учреждении проводятся следующие мероприятия:

* + - создание комфортных условий для привлечения молодых специалистов;
    - обеспечение возможности прохождения педагогами переквалификации;
    - создание условий самоподготовки педагогов для успешности в прохождении аттестации на более высокую квалификационную категорию;
    - разработка индивидуальных маршрутов сопровождения педагогов;
    - оснащение материально - технической базы;
    - использование рациональных педагогических нагрузок;
    - помощь педагогу в выборе темы самообразования;
    - сопровождение педагогов по теме самообразования. Кадровое обеспечение воспитательного процесса:

Заместитель директора по учебной работе Заместитель директора по воспитательной работе Классные руководители

Педагог-психолог Социальный педагог Педагоги –предметники

## Развитие кадрового потенциала.

В школе запланированы и проводятся мероприятия, направленные на повышение квалификации работников образовательного учреждения в области воспитания, организация научно-методической поддержки и сопровождения педагогов с учетом планируемых потребностей образовательной системы ОУ и имеющихся у самих педагогов интересов.

В качестве особого вида поддержки выступало родительское участие в экспертизе воспитательных проектов и сетевое взаимодействие педагогических работников, в т.ч. с использованием ИКТ.

Ведется планомерная работа по пропаганде положений теории воспитательных систем среди педагогического коллектива:

через регулярное проведение и участие в семинарах, научно-практических конференциях – от школьных до региональных международных;

через научно-методические пособия;

через знакомство с передовыми научными разработками и российским опытом. В работе классных руководителей проходит изучение:

нормативных документов;

научных разработок по вопросам повышения квалификации педагогических кадров;

изучение организации и содержания учебно-воспитательного процесса;

глубокий и всесторонний анализ состояния и результатов воспитательной работы в школе;

знание важнейших тенденций развития учебно-воспитательного процесса и качества подготовки учащихся.

## 3.2. Нормативно-методическое обеспечение

Подготовка приказов и локальных актов школы по внедрению рабочей программы воспитания в образовательный процесс.

Обеспечение использования педагогами методических пособий, содержащих

«методические шлейфы», видеоуроков и видеомероприятий по учебно-воспитательной работе

Создание рабочей программы воспитания на 2023-2025 г. с приложением плана воспитательной работы школы на три уровня образования НОО, ООО, СОО.

Обновление содержания воспитательных программ в целях реализации новых направлений программ воспитания.

Подготовка/корректировка дополнительных общеразвивающих программ ОО Сайт, на котором будут отражены реальные результаты программы воспитания.

* Ссылка на размещенные документы: Локальные нормативные акты, предусмотренные частью 2 статьи 30 Федерального закона "Об образовании в Российской Федерации"

***Устав образовательной организации*** *–*

***Свидетельство о государственной аккредитации***

* 1. Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

В настоящее время в школе, получает образование 4 % детей с ОВЗ во всех уровнях образования. Дети ОВЗ получают образование, на равных, со всеми школьниками, создана благоприятная доброжелательная среда. Эти дети находятся под пристальным контролем классных руководителей, и социально-психологической службы. Они имеют возможность участвовать в различных формах жизни детского сообщества: в работе органов самоуправления, волонтерского отряда, участвовать в конкурсных мероприятиях, в школьных праздниках. Обеспечивается возможность их участия в жизни класса, школы, событиях группы. Таким образом, формируется их личностный опыт, развивается самооценка и уверенность в своих силах, опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития.

Особыми задачами воспитания обучающихся с ОВЗ являются:

* налаживание эмоционально-положительного взаимодействия детей с ОВЗ с окружающими для их успешной адаптации и интеграции в школе;
* формирование доброжелательного отношения к детям с ОВЗ и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
* построение воспитательной деятельности с учетом индивидуальных особенностей каждого обучающегося с ОВЗ;
* активное привлечение семьи и ближайшего социального окружения к воспитанию обучающихся с ОВЗ;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся с ОВЗ в развитии и содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико- социальной компетентности;
* индивидуализация в воспитательной работе с обучающимися с ОВЗ.
* личностно-ориентированный подход в организации всех видов детской деятельности.

## Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать

их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждения в присутствии значительного числа обучающихся). В школе практикуются общешкольные линейки.

* разработано и действует положение о награждениях, все награды фиксируется приказами школы.
* в выдвижении на поощрение и в обсуждении кандидатур на награждение обучающихся участвуют органы самоуправления, классные руководители учителя;
* к участию в системе поощрений на всех стадиях привлекаются родители (законные представители) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учетом наличия ученического самоуправления), сторонние организации, их статусных представителей;

дифференцированность поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

В БОУ «СОШ №2» организована деятельность по ведение портфолио обучающих. Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т.д.).

## Анализ воспитательного процесса

Самоанализ организуемой в школе воспитательной работы осуществляется по выбранным самой школой направлениям и проводится с целью выявления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой школой.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в школе, являются:

* принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение, как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;
* принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных – таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между школьниками и педагогами;
* принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогов: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с детьми деятельности;
* принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития школьников, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие школьников – это результат как социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации и саморазвития детей.

Основные направления анализа организуемого в школе воспитательного процесса:

## Условия организации воспитательной работы по четырем составляющим:

-нормативно-методическое обеспечение;

-кадровое обеспечение;

-материально-техническое обеспечение;

-удовлетворенность качеством условий.

## Анализ организации воспитательной работы по следующим направлениям:

* реализация внеурочной деятельности;
* реализация воспитательной работы классных руководителей;
* реализация дополнительных программ;
* удовлетворенность качеством реализации воспитательной работы.

Проводится с заполнением сводных таблиц выполненной работы и анализа ее качества, анкетирование.

## Результаты воспитания, социализации и саморазвития гимназистов.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся каждого класса, их достижения в конкурсах и мероприятиях, удовлетворенность участников образовательных отношений качеством результатов воспитательной работы.

Осуществляется анализ классными руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете гимназии.

Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития школьников является педагогическое наблюдение, диагностика. Диагностический инструментарий: «Методика диагностики нравственной воспитанности», «Методика диагностики личностного роста школьников», «Методика диагностики нравственной мотивации», «Методика диагностики нравственной самооценки»

Внимание педагогов сосредотачивается на следующих вопросах: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития обучающихся удалось решить за минувший учебный год; какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.

Диагностика «Творческие достижения учащихся». Классные руководители проводят учет результативности участия детей в творческих конкурсах и мероприятиях, благотворительных акциях, социальных проектах, социально значимой деятельности. В качестве инструмента оценки - таблица достижений. Она позволит систематизировать сведения, для их анализа. В таблицу педагоги внесут результаты участия детей в мероприятиях различного уровня.

Заполненные таблицы по всем классам и формируются сводную по школе. Это дает возможность анализировать результативность участия школьников в различных конкурсах по всем направлениям воспитательной деятельности.

## Состояние организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых.

**Удовлетворенность качеством результатов воспитательной работы.**

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе интересной, событийно насыщенной и личностно-развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ заместителем директора по воспитательной работе, классными руководителями, Советом старшеклассников и родителями, хорошо знакомыми с деятельностью школы.

Способами получения информации о состоянии организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы с обучающимися и их родителями, педагогами, лидерами ученического самоуправления, при необходимости – их анкетирование. Чтобы выявить, удовлетворены ли родители и обучающиеся качеством образовательных услуг, чаще всего используют анкетирование.

Часть вопросов такого анкетирования затрагивает и организацию воспитательной деятельности. Пусть оценят три показателя: качество организации внеурочной деятельности; качество воспитательной деятельности классного руководителя; качество дополнительного образования.

Анализ ответов позволит вам оценить степень удовлетворенности результатами воспитательной работы. Полученные результаты обсуждаются на заседании

методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Внимание при этом сосредотачивается на вопросах, связанных с

* + качеством проводимых общешкольных ключевых дел;
  + качеством совместной деятельности классных руководителей и их классов;
  + качеством организуемой в школе внеурочной деятельности;
  + качеством реализации личностно-развивающего потенциала уроков;
  + качеством существующего в школе ученического самоуправления;
  + качеством функционирующих на базе школы детских общественных объединений;
  + качеством проводимых в школе экскурсий, походов;
  + качеством профориентационной работы школы;
  + качеством работы школьных медиа;
  + качеством организации предметно-эстетической среды школы;
  + качеством взаимодействия школы и семей обучающихся.

Итогом самоанализа организуемой в школе воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу, и проект направленных на это управленческих решений.

## Ожидаемые конечные результаты

1. Совершенствование статуса конкурентноспособного образовательного учреждения, обеспечивающего становление личности выпускника, способной при любых неблагоприятных условиях сохранять уважение друг к другу, взаимопонимание, стремление к взаимодействию в традициях русской православной культуры через расширение содержания, форм организации воспитательной системы школы посредством интеграции с социальными партнерами, системой дополнительного образования.
2. Введение в практику новых форм и методов духовно-нравственного воспитания.
3. Совершенствование системы социально–педагогической поддержки, обеспечивающей снижение факторов «риска» и асоциального поведения через внедрение современных воспитательных технологий, применение эффективных механизмов социализации, формирования здорового образа жизни на основе духовно-нравственных принципов воспитания.
4. Создание в школе единого воспитательного пространства, главной ценностью которого является личность ребенка, приобщение его к истинным ценностям, формирование нового знания, ориентированного на умение при любых неблагоприятных условиях сохранять уважение друг к другу, взаимопонимание, стремление к взаимодействию в традициях русской культуры.

## Список используемой литературы

* 1. Алиева Л.В., Беляев Г.Ю., Круглов В.В. Специфика методики воспитания в деятельности детского общественного объединения // Сборник научных трудов международной научно-практической конференции «Образовательное пространство в информационную эпоху» (International conference “Education Environment for the Information Age”) (EEIA – 2018) / Подред. С.В. Ивановой. М.: ФГБНУ «Институт стратегии развития образования РАО», 2018. 933 с. С.765-773.
  2. Круглов В.В. Взаимоотношения субъектов образовательного процесса как условие эффективности непрерывного образования/Круглов В.В. // Непрерывное образование: эффективные практики и перспективы развития Материалы I Международной научно- практической конференции. М.: МГПУ, 2018, С. 66-71. (РИНЦ)
  3. Круглов В.В. На полпути к вершине. Методические материалы для руководителей детских общественных объединений. Издание второе – М.: Московский городской педагогический университет, ООО «А – Приор», 2018.
  4. Лизинский В.М. Организация самоуправления в школе/ В.М. Лизинский // Завуч. Управление современной школой, 2018, № 7, С. 56-61.
  5. Родичев Н. Ф. Формирование профессионального самоопределения обучающихся в условиях непрерывного образования /С. Н. Чистякова, Н. Ф. Родичев // Профессиональное и высшее образование: вызовы и перспективы развития. Под редакцией С.Н. Чистяковой, Е.Н. Геворкян, Н.Д. Поду
  6. Степанов П.В. Воспитательная деятельность как система /П.В. Степанов // Отечественная и зарубежная педагогика, 2018, № 4, Т.1. – С. 67-76. (ВАК).
  7. Селиванова, Наталия Леонидовна С79 ВОСПИТАНИЕ+ Авторские программы школ России (избранные модули) : Сборник / Составители Н. Л. Селиванова, П. В. Степанов, В. В. Круглов, И. С. Парфенова, И. В. Степанова, Е. О. Черкашин, И. Ю. Шустова. – М. : ФГБНУ «Институт стратегии развития образования Российской академии образования», 2020. – 97 с. (Примерная программа воспитания).
  8. Шустова И.Ю. Роль детско-взрослой общности в воспитании российской идентичности школьников / И.Ю. Шустова // Школьная идентичность ребенка: ответственность школы за формирование достоинства, гражданственности, патриотизма: сборник материалов по итогам Всероссийской научно-практической конференции (23 ноября 2017 г.) / сост.: Т.В. Дьячкова, Л.В. Заика Тула: ГОУ ДПО ТО «ИПК и ППРО ТО», 2018, С. 228-236
  9. Интернет источник «Институт воспитания РФ» https://институтвоспитания.рф/programmy-vospitaniya/

## Интернет журнал «Справочник заместителя директора» https://e.zamdirobr.ru/?utm\_source=lettertrigger&utm\_medium=letter&utm\_campaign=l ettertrigger\_obrazovanie\_szdsh\_demo\_d0&btx=9130058&mailsys=ss&token=2d0a3f6e- bcaa-11a0-bf72-2d0172a85211&ttl=7776000&ustp=F

**Приложение**

# Календарный план воспитательной работы НОО

## на 2023/2024 учебный год

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **2024 год – 80 лет ВОВ**  **2024-год Семьи** | | | | |
| **№** | **Дела, события, мероприятия** | **Класс** | **Сроки** | **Ответственные** |
| ***1. Урочная деятельность***  ***(согласно индивидуальным планам работы учителей-предметников)*** | | | | |
| 1 | Планирование воспитательного компонента урока | 1-4 | в течение года | учителя-предметники |
| 2 | Руководство исследовательской и проектной деятельностью учащихся | 1-4 | в течение года | учителя-предметники |
| ***2. Внеурочная деятельность*** | | | | |
| ***По расписанию внеурочной деятельности*** | | | | |
| ***3. Классное руководство***  ***(согласно индивидуальным планам работы классных руководителей)*** | | | | |
| 1 | Составление социальных паспортов | 1-4 | сентябрь | классные руководители |
| 2 | Общешкольный классный час «Разговор о главном» | 1-4 | понедельник 1 урок | классные руководители |
| 3 | Работа с государственными символами России | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 4 | Инструктажи по безопасности жизнедеятельности | 1-4 | сентябрь | классные руководители |
| 5 | Родительское собрание обучающихся | 1-4 | сентябрь | классные руководители |
| 6 | Организация участия класса в общешкольных ключевых делах | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 7 | Индивидуальная работа с обучающимися | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 8 | Работа с учителями - предметниками, работающими в классах | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 9 | Работа с родителями или законными представителями | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 10 | Организация участия в детских объединениях (Орлята России). | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| ***4. Основные школьные дела*** | | | | |
| ***Акции и церемонии*** | | | | |
| 1 | Церемония поднятия государственного флага под государственный гимн | 1-4 | понедельник | Зам. директора по ВР, советник, кл. руковод. |
| 2 | Акция «Самолетик будущего» | 1 | 1 сентября | советник, кл. руковод. |
| 2 | Акция "Новогодние окна" | 1-4 | декабрь | классные руководители |
| 3 | Акция "Окна Победы" | 1-4 | май | классные руководители |
| ***Праздники*** | | | | |
| 1 | День знаний | 1-4 | 1 сентября | классные руководители |
| 2 | День учителя | 1-4 | 5 октября | классные руководители |
| 3 | Международный день пожилых людей | 1-4 | 1 октября | классные руководители |
| 4 | День отца в России | 1-4 | 16 октября | классные руководители |
| 5 | День матери в России | 1-4 | 27 ноября | классные руководители |
| 6 | Новогодняя елка | 1-4 | декабрь | классные руководители |
| 7 | День Защитника Отечества | 1-4 | 22 февраля | классные руководители |
| 8 | Масленица | 1-4 | февраль-март | классные руководители |
| 9 | Международный женский день | 1-4 | 8 марта | классные руководители |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 10 | День Победы | 1-4 | 9 мая | классные руководители |
| 11 | Последний звонок | 1-4 | май | классные руководители |
| ***Классные часы к памятным датам*** | | | | |
| 1 | День солидарности в борьбе с терроризмом | 1-4 | 3 сентября | классные руководители |
| 2 | День окончания Второй мировой войны | 1-4 | 3 сентября | классные руководители |
| 3 | Международный день распространения  грамотности | 1-4 | 8 сентября | классные руководители |
| 4 | Международный день музыки | 1-4 | 1 октября | классные руководители |
| 5 | Международный день школьных библиотек | 1-4 | 25 октября | классные руководители |
| 6 | День народного единства | 1-4 | 4 ноября | классные руководители |
| 7 | День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов  внутренних дел России | 1-4 | 8 ноября | классные руководители |
| 8 | День Государственного герба Российской  Федерации | 1-4 | 8 ноября | классные руководители |
| 9 | День неизвестного солдата | 1-4 | 3 декабря | классные руководители |
| 10 | Международный день инвалидов | 1-4 | 3 декабря | классные руководители |
| 11 | День добровольца (волонтера) в России | 1-4 | 5 декабря | классные руководители |
| 12 | Международный день художника | 1-4 | 8 декабря | классные руководители |
| 13 | День героев Отечества | 1-4 | 9 декабря | классные руководители |
| 14 | День Конституции Российской Федерации | 1-4 | 12 декабря | классные руководители |
| 15 | День полного освобождения Ленинграда от фашисткой блокады. День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц-  Биркенау (Освенцима)-день памяти жертв Холокоста | 1-4 | 27 января | классные руководители |
| 16 | День победы Вооруженных сил СССР над армией гитлеровской Германии в 1943 году в  Сталинградской битве | 1-4 | 2 февраля | классные руководители |
| 17 | День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества, 35 лет со дня вывода  советских войск из Республики Афганистан (1989) | 1-4 | 15 февраля | классные руководители |
| 18 | Международный день родного языка | 1-4 | 21 февраля | классные руководители |
| 19 | День воссоединения Крыма с Россией | 1-4 | 18 марта | классные руководители |

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 20 | Всемирный день театра | 1-4 | 27 марта | классные руководители |  |
| 21 | День космонавтики | 1-4 | 12 апреля | классные руководители |
| 22 | День памяти о геноциде советского народа нацистами и их пособниками в годы ВОВ | 1-4 | 19 апреля | классные руководители |
| 23 | Всемирный день Земли | 1-4 | 22 апреля | классные руководители |
| 24 | День детских общественных организаций России | 1-4 | 19 мая | классные руководители |
| 25 | День славянской письменности и культуры | 1-4 | 24 мая | классные руководители |
| ***Тематические недели, декады, месячники*** | | | | |
| 1 | Неделя безопасности | 1-4 | сентябрь, март | классные руководители |
| 2 | Неделя безопасного поведения в сети Интернет | 1-4 | сентябрь, март | классные руководители |
| 3 | Месячник пожарной безопасности | 1-4 | октябрь | классные руководители |
| 4 | Международные дни наблюдения птиц | 1-4 | октябрь | классные руководители |
| 5 | Дни правовых знаний | 1-4 | ноябрь | классные руководители |
| 6 | Экологический месячник | 1-4 | сентябрь | классные руководители |
| ***Конкурсы*** | | | | |
| 1 | Конкурс открыток своими руками к Дню учителя | 1-4 | октябрь | классные руководители |
| 2 | Конкурс новогодних игрушек своими руками | 1-4 | декабрь | классные руководители |
| 3 | Конкурс на лучшее оформление кабинетов к Новому году. | 1-4 | декабрь | классные руководители |
| ***Детские общественные объединения*** | | | | |
| 1 | Конкурс рисунков «Мы за мир!» | 1-4 | сентябрь | кл. руководители |
| 2 | Акция «Солнышко в ладошке» | 1-4 | октябрь | кл. руководители |
| 3 | Акция «При солнышке - тепло, при матери - добро» | 1-4 | ноябрь | кл. руководители зам по ВР, советник |
| 4 | Акция "Пост прав ребенка" | 1-4 | декабрь | кл. руководители |
| 5 | Час мужества «Имя твое неизвестно» (ко дню неизвестного солдата) | 1-4 | декабрь | кл. руководители зам по ВР, советник |
| 6 | Акция «Каждой пичужке своя кормушка» | 1-4 | январь | кл. руководители |
| 7 | День здоровья «Мы любим спорт» | 1-4 | апрель | кл. руководители |
| 8 | День детства | 1-4 | май | кл. руководители |
| ***«Школьные медиа»*** | | | | |
| 1 | Видео- и фотосьемка проведения классных мероприятий с целью создания портфолио класса | 1-4 | В течение года | Классные руководители. |
| ***ШСК*** | | | | |
| 1 | Легкоатлетический кросс «Кросс наций» | 1-4 | 21 сентября | Классн. руководители |
| 2 | Физкультурнооздоровительная акция «Зимние забавы» (школьный этап) | 1-4 | Декабрь-январь | Учителя физической культуры |
| 3 | «Президентские состязания» (школьный этап): детская легкая атлетика (1-4 кл) | 1-4 | Январь-февраль | Учителя физической культуры |
| 4 | Всероссийский физкультурноспортивный  комплекс «Готов к труду и обороне» | 1-4 | апрель | Учителя физической  культуры |
| 5 | Мероприятия по плану работы ШСК | 1-4 | В течение года | Учителя физ. культуры |
| ***5. Внешкольные мероприятия*** | | | | |
| 1 | Акция «Бессмертный полк» | 1-4 | 9.05 | Классн. руководители |
| 2 | Праздник «День защиты детей» | 1-4 | 1.06 | Классн. руководители |
| 3 | Акция и праздник ко Дню России | 1-4 | 12.06 | Классн. руководители |
| ***6. Организация предметно-пространственной среды*** | | | | |  |
| 1 | Выставки рисунков, фотографий, творческих | 1-4 | в течение года | классные руководители |  |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | работ, посвященных событиям и памятным датам |  |  |  |
| 2 | Оформление классных уголков | 1-4 | сентябрь | классные руководители |
| 3 | Уход в кабинетах за растениями | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 4 | Оформление классов к школьным календарным  событиям | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 5 | Озеленение пришкольной территории, участие в  посадке школьного сада. | 1-4 | май-сентябрь | классные руководители |
| ***7. Взаимодействие с родителями*** | | | | |
| 1 | Общешкольные родительские собрания | 1-4 | 2 раза в год | Зам. директора по ВР,  классн. руководители |
| 2 | Классные родительские собрания | 1-4 | в течение года,  по графику | классные руководители |
| 3 | Родительский всеобуч | 1-4 | в течение года,  по графику | педагог-психолог, зам.  директора по ВР |
| 4 | Создание общеш. родительского комитета,  Совета школы, планирование их работы | 1-4 | сентябрь | Заместитель директора  по ВР. |
| 5 | Информационное оповещение через школьный  сайт и группу в социальной сети | 1-4 | по  необходимости | Ответственный за  работу |
| 6 | Индивидуальные консультации по вопросам  воспитания детей | 1-4 | по требованию | Педагог-психолог |
| 7 | Посещение семей с целью проверки соблюдения детьми режима дня, выявления «неблагополучных  семей» (составление актов обследования) | 1-4 | по необходимости | Социальный педагог, классные руководители |
| 8 | Работа Совета профилактики | 1-4 | 1 раз в четверть | Зам. директора по ВР |
| 9 | Участие родителей в проведении  общешкольных, классных мероприятий | 1-4 | по плану | классные руководит.,  родительс. комитет |
| 10 | Участие в мероприятиях Службы медиации | 1-4 | по необходим. | Психолог, соц. педагог |
| 11 | День открытых дверей «Мы вам рады» | 1-4 | март | классные руководители |
|  | ***8. Самоуправление*** | | | |
| 1 | Выборы в совет класса, распределение  обязанностей | 1-4 | сентябрь | классные руководители |
| 2 | Работа в соответствии с обязанностями | 1-4 | в течение года | Сов. старшеклассников |
| 3 | Отчет перед классом о проделанной работе | 1-4 | конец уч. года | Сов. старшеклассников |
| 4 | Учим гимн вместе | 1-4 | понедельник | Сов. старшеклассников |
| ***9. Профилактика и безопасность*** | | | | |
| 1 | Неделя безопасности | 1-4 | сентябрь, март | классные руководители |
| 2 | Неделя безопасного поведения в сети Интернет | 1-4 | сентябрь, март | классные руководители |
| 3 | Месячник пожарной безопасности | 1-4 | октябрь | классные руководители |
| 4 | Мероприятия месячников безопасности (по профилактике детского дорожнотранспортного травматизма, пожарной безопасности,  информационной безопасности) | 1-4 | по плану | зам. директора по ВР классные руководители |
| ***10. Социальное партнёрство*** | | | | |
| 1 | Участие в мероприятиях библиотеки | 1-4 | В течение года | Педагог-библиотекарь |
| 2 | Участие в мероприятиях музея и.Врубеля | 1-4 | В течение года | Педагог-библиотекарь |
|  | ***11. Профориентация*** | | | |
| 1 | Циклы профориентационных часов общения | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 2 | Экскурсии на предприятия района, организации встречи с профессионалами,  представителями, руководителями | 1-4 | в течение года | классные руководители |
| 3 | Ведение портфолио личных достижений  обучающихся; | 1-4 | в течение года | классные руководители |

Возможна корректировка плана в течение учебного года с учетом приказов и писем, постановлений и распоряжений

# Календарный план воспитательной работы ООО

## на 2024-2025 учебный год

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2024 год – 80 лет ВОВ**  **2024 год- Год Семьи** | | | | | |
| **№** | **Дела, события, мероприятия** | **Клас с** | **Сроки** | | **Ответственные** |
| ***1. Урочная деятельность***  ***(согласно индивидуальным планам работы учителей-предметников)*** | | | | | |
| 1 | Планирование воспитательного компонента урока | 5-9 | в течение года | | учителя-предметники |
| 2 | Руководство исследовательской и проектной деятельностью учащихся | 5-9 | в течение года | | учителя-предметники |
| ***2. Внеурочная деятельность*** | | | | | |
| ***По расписанию внеурочной деятельности*** | | | | | |
| ***3. Классное руководство***  ***(согласно индивидуальным планам работы классных руководителей)*** | | | | | |
| 1 | Составление социальных паспортов | 5-9 | сентябрь | | классные руководители |
| 2 | Общешкольный классный час «Разговор о важном» | 5-9 | понедельник 1 урок | | классные руководители |
| 3 | Работа с государственными символами России | 5-9 | в года | течение | классные руководители |
| 4 | Инструктажи по безопасности жизнедеятельности | 5-9 | сентябрь | | классные руководители |
| 5 | Родительское собрание обучающихся | 5-9 | сентябрь | | классные руководители |
| 6 | Организация участия класса в общешкольных ключевых делах | 5-9 | в года | течение | классные руководители |
| 7 | Индивидуальная работа с обучающимися | 5-9 | в года | течение | классные руководители |
| 9 | Работа с учителями -предметниками,  работающими в классах | 5-9 | в  года | течение | классные руководители |
| 10 | Работа с родителями или законными представителями | 5-9 | в года | течение | классные руководители |
| 11 | Родительские собрания | 5-9 | 1 раз в четверть | | классные руководители |
| 12 | Организация участия в детских объединениях (РДДМ). | 5-9 | в года | течение | классные руководители |
| ***4. Основные школьные дела*** | | | | | |
| ***Акции и церемонии*** | | | | | |
| 1 | Церемония поднятия государственного флага под государственный гимн | 5-9 | понедельник | | Зам. директора по ВР, советник директора по ВР, классные руководители |
| 2 | Акция "Новогодние окна" | 5-9 | декабрь | | классные руководители |
| 3 | Акция "Окна Победы" | 5-9 | май | | классные руководители |
| 4 | Акция "Вальс Победы" | 5-9 | май | | классные руководители |
| ***Праздники*** | | | | | |
| 1 | День знаний | 5-9 | 1 сентября | | классные руководители |
| 2 | День учителя | 5-9 | 5 октября | | классные руководители |
| 3 | Международный день пожилых людей | 5-9 | 1 октября | | классные руководители |
| 4 | День отца в России | 5-9 | 16 октября | | классные руководители |
| 5 | День матери в России | 5-9 | 27 ноября | | классные руководители |
| 6 | Новогодняя елка | 5-9 | декабрь | | классные руководители |
| 7 | День Защитника Отечества | 5-9 | 22 февраля | | классные руководители |
| 8 | Масленица | 5-9 | февраль-март | | классные руководители |
| 9 | Международный женский день | 5-9 | 8 марта | | классные руководители |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 10 | День Победы | | | | 5-9 | 9 мая | | классные руководители | |
| 11 | Последний звонок | | | | 5-9 | май | | классные руководители | |
| ***Классные часы к памятным датам*** | | | | | | | | | |
| 1 | День солидарности в борьбе с терроризмом | | | | 5-9 | 3 сентября | | классные руководители | |
| 2 | День окончания Второй мировой войны | | | | 5-9 | 3 сентября | | классные руководители | |
| 3 | Международный день распространения  грамотности | | | | 5-9 | 8 сентября | | классные руководители | |
| 4 | Международный день музыки | | | | 5-9 | 1 октября | | классные руководители | |
| 5 | Международный день школьных библиотек | | | | 5-9 | 25 октября | | классные руководители | |
| 6 | День народного единства | | | | 5-9 | 4 ноября | | классные руководители | |
| 7 | День памяти погибших при исполнении служебных  обязанностей сотрудников органов внутренних дел России | | | | 5-9 | 8 ноября | | классные руководители | |
| 8 | День Государственного герба Российской Федерации | | | | 5-9 | 8 ноября | | классные руководители | |
| 9 | День неизвестного солдата | | | | 5-9 | 3 декабря | | классные руководители | |
| 10 | Международный день инвалидов | | | | 5-9 | 3 декабря | | классные руководители | |
| 11 | День добровольца (волонтера) в России | | | | 5-9 | 5 декабря | | классные руководители | |
| 12 | Международный день художника | | | | 5-9 | 8 декабря | | классные руководители | |
| 13 | День героев Отечества | | | | 5-9 | 9 декабря | | классные руководители | |
| 14 | День Конституции Российской Федерации | | | | 5-9 | 12 декабря | | классные руководители | |
| 15 | День полного освобождения Ленинграда от фашисткой блокады. День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц-  Биркенау (Освенцима) – день памяти жертв Холокоста | | | | 5-9 | 27 января | | классные руководители | |
| 16 | День победы Вооруженных сил СССР над армией гитлеровской Германии в 1943 году в  Сталинградской битве | | | | 5-9 | 2 февраля | | классные руководители | |
| 17 | День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества, 35 лет со дня вывода  советских войск из Республики Афганистан (1989) | | | | 5-9 | 15 февраля | | классные руководители | |
| 18 | Международный день родного языка | | | | 5-9 | 21 февраля | | классные руководители | |
| 19 | | День воссоединения Крыма с Россией | | 5-9 | | 18 марта | | | классные руководители |
| 20 | | Всемирный день театра | | 5-9 | | 27 марта | | | классные руководители |
| 21 | | День космонавтики | | 5-9 | | 12 апреля | | | классные руководители |
| 22 | | День памяти о геноциде советского нацистами и их пособниками в годы ВОВ | народа | 5-9 | | 19 апреля | | | классные руководители |
| 23 | | Всемирный день Земли | | 5-9 | | 22 апреля | | | классные руководители |
| 24 | | День детских общественных организаций России | | 5-9 | | 19 мая | | | классные руководители |
| 25 | | День славянской письменности и культуры | | 5-9 | | 24 мая | | | классные руководители |
| ***Тематические недели, декады, месячники*** | | | | | | | | | |
| 1 | | Неделя безопасности | | 5-9 | | сентябрь,  март | | | классные руководители |
| 2 | | Неделя безопасного поведения в сети Интернет | | 5-9 | | сентябрь,  март | | | классные руководители |
| 3 | | Месячник пожарной безопасности | | 5-9 | | октябрь | | | классные руководители |
| 4 | | Международные дни наблюдения птиц | | 5-9 | | октябрь | | | классные руководители |
| 5 | | Дни правовых знаний | | 5-9 | | ноябрь | | | классные руководители |
| 6 | | Экологический месячник | | 5-9 | | сентябрь | | | классные руководители |
| ***Конкурсы*** | | | | | | | | | |
| 1 | | Конкурс плакатов к Дню учителя | | 5-9 | | октябрь | | | классные руководители |
| 2 | | Конкурс плакатов к Новому Году | | 5-9 | | декабрь | | | классные руководители |
| 3 | | Конкурс на лучшее оформление кабинетов к  Новому году. | | 5-9 | | декабрь | | | классные руководители |
| ***Спортивные соревнования*** | | | | | | | | | |
| 1 | | Дни здоровья | | 5-9 | | 1 раз  четверть | в | | учителя физкультуры,  классные руководители |
| 2 | | Дни здорового образа жизни | | 5-9 | | декабрь,  апрель | | | учителя предметники |
| ***Детские общественные объединения*** | | | | | | | | | |
| 1 | | Конкурс рисунков «Мы за мир!» | | 5-9 | | сентябрь | | | Старшая вожатая |
| 2 | | Акция «Солнышко в ладошке» | | 5-9 | | октябрь | | | Старшая вожатая |
| 3 | | Акция «При солнышке - тепло, при матери -  добро» | | 5-9 | | ноябрь | | | Старшая вожатая |
| 4 | | Акция "Пост прав ребенка" | | 5-9 | | декабрь | | | Старшая вожатая |
| 5 | | Час мужества «Имя твое неизвестно» (ко дню  неизвестного солдата) | | 5-9 | | декабрь | | | Старшая вожатая |
| 6 | | Акция «Каждой пичужке своя кормушка» | | 5-9 | | январь | | | Старшая вожатая |
| 7 | | День здоровья «Мы любим спорт» | | 5-9 | | апрель | | | Старшая вожатая |
| 8 | | День детства | | 5-9 | | май | | | Старшая вожатая |
| ***Волонтерство*** | | | | | | | | | |
| 1 | | Школа добровольца «Технология добра» | | 5-9 | | 1 раз в  четверть | | | Заместитель по ВР,  советник директора по ВР |
| 2 | | Акция "Снежный десант" | | 5-9 | | По мере  необход-ти | | | Заместитель по ВР,  советник директора по ВР |
| 3 | | Патриотические акции в помощь ветеранам и пожилым людям «Окна Победы», «Дорогие, мои, старики!», «Новогодний подарок – одиноким  людям», «Ветеран живёт рядом» | | 5-9 | | в течение года | | | классные руководители заместитель по ВР, советник директора по ВР |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 4 | Экологические акции «Сохрани дерево», «Помоги  птицам», «Бумаге – вторую жизнь» «Живи, Земля!» | | | | 5-9 | в течение года | | классные руководители | |
| 5 | Акция "Подари книгу" | | | | 5-9 | апрель | | Педагог-библиотекарь | |
| 6 | Акция "Поделись игрушкою своей" | | | | 5-9 | декабрь | | Заместитель по ВР,  советник директора по ВР | |
| ***Модуль «Школьные медиа»*** | | | | | | | | | |
| 1 | Видео- и фотосьемка проведения классных  мероприятий с целью создания портфолио класса | | | | 5-9 | В течение  года | | Классные руководители. | |
| ***ШСК*** | | | | | | | | | |
| 1 | Легкоатлетический кросс «Кросс наций» | | | | 5-9 | 21 сентября | | Учителя  культуры | физической |
| 2 | Физкультурно-оздоровительная акция «Зимние  забавы» (школьный этап) | | | | 5-9 | Декабрь-  январь | | Учителя  культуры | физической |
| 3 | Всероссийские спортивные соревнования (игры) школьников «Президентские состязания» (муниципальный этап) – сдача норм ВФСК «Готов  к труду и обороне». | | | | 5-9 | сентябрь | | Учителя культуры | физической |
| 4 | Всероссийская заочная акция «Физическая  культура и спорт – альтернатива пагубным привычкам» (школьный этап) | | | | 5-9 | сентябрь | | Учителя культуры | физической |
| 5 | Мероприятия по плану работы ШСК | | | | 5-9 | В теч. года | | Учителя физ. культуры | |
| ***5. Внешкольные мероприятия*** | | | | | | | | | |
| 1 | Областная поисковая акция «Обелиск» | | | | 5-9 | 9-23.10 | | классные руководители  советник директора по ВР | |
| 2 | Акция «Вальс Победы» | | | | 8-9 | май | | классные  советник, культуры | руководители, учителя физ. |
| 3 | Акция «Георгиевская ленточка» | | | | 8-9 | 9.05 | | классные советник | руководители |
| 4 | Акция «Бессмертный полк» | | | | 5-9 | 9.05 | | классные руководители заместитель по ВР | |
| 5 | Праздник «День защиты детей» | | | | 5-9 | 1.06 | | классные руководители заместитель по ВР | |
| 6 | Акция и праздник ко Дню России | | | | 1-9 | 12.06 | | классные руководители заместитель по ВР | |
| ***6. Организация предметно-пространственной среды*** | | | | | | | | | |
| 1 | Выставки рисунков, фотографий, творческих  работ, посвященных событиям и памятным датам | | | | 5-9 | в  года | течение | классные руководители | |
| 2 | Оформление классных уголков | | | | 5-9 | сентябрь | | классные руководители | |
| 3 | Уход в кабинетах за растениями | | | | 5-9 | в теч. года | | классные руководители | |
| 4 | Оформление стендов, кабинетов, рекреаций и т.д. к  праздникам | | | | 5-9 | в  года | течение | классные руководители | |
| 5 | Озеленение пришкольной территории, участие в  посадке школьного сада. | | | | 5-9 | май-сентябрь | | классные руководители | |
| ***7. Взаимодействие с родителями*** | | | | | | | | | |
| 1 | Общешкольные родительские собрания | | | | 5-9 | 2 раза в год | | Зам. директора по ВР,  советник директора по ВР, | |
| 2 | Классные родительские собрания | | | | 5-9 | по графику | | классные руководители | |
| 3 | Родительский всеобуч | | | | 5-9 | по графику | | педагог-психолог, зам.  директора по ВР, советник | |
| 4 | Создание общешкольного родительского комитета,  Совета школы, планирование их работы | | | | 5-9 | сентябрь | | Заместитель директора по  ВР, советник | |
| 5 | Информационное оповещение через школьный  сайт и группу в социальной сети (в Вк) | | | | 5-9 | по  необходимос. | | Ответственный за работу | |
| 6 | Индивидуальные | консультации | по | вопросам | 5-9 | по | | Педагог-психолог | |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | воспитания детей |  | требованию |  |
| 7 | Посещение семей с целью выявления «неблагополучных семей» (составление актов обследования) | 5-9 | по  необходимост | Социальный педагог,  классные руководители |
| 8 | Работа Совета профилактики | 5-9 | 1 раз в  четверть | Заместитель директора по  ВР, советник |
| 9 | Участие родителей в проведении общешкольных,  классных мероприятий | 5-9 | по плану | классные руководители,  родительский комитет |
| 10 | Участие в мероприятиях Службы медиации | 5-9 | по необх-ти | педагог-психолог,  социальный педагог |
|  | ***8. Самоуправление*** | | | |
| 1 | Выборы в совет класса, распределение  обязанностей | 5-9 | сентябрь | классные руководители |
| 2 | Организация выборов в молодежный парламент | 5-9 | октябрь | Совет Старшеклассников |
| 4 | «Учим гимн вместе» | 5-9 | понедельник | Совет старшеклассников |
| 5 | Рейды по проверке дневников, внешнего вида, дежурства | 5-9 | По графику | Совет старшеклассников |
| ***9. Профилактика и безопасность*** | | | | |
| 1 | Неделя безопасности | 5-9 | сентябрь, март | классные руководители |
| 2 | Неделя безопасного поведения в сети Интернет | 5-9 | сентябрь, март | классные руководители |
| 3 | Месячник пожарной безопасности | 5-9 | октябрь | классные руководители |
| ***10. Социальное партнёрств*** | | | | |
| 1 | Участие в мероприятиях библиотеки | 5-9 | В течение  года | Педагог-библиотекарь |
| 2 | Участие в мероприятиях | 5-9 | В течение  года | Педагог-библиотекарь |
|  | ***11. Профориентация*** | | | |
| 1 | Анкета мотивации «Лесенка побуждений» А.И.  Божович, И.К. Маркова | 5-9 | в течение  года | Педагог-психолог |
| 2 | Тест «Адаптации» | 5 | октябрь | Педагог-психолог |
| 3 | Тест – опросник «Измерение мотивации  достижения» модификации А. Мехрабиана | 6-9 | По плану  работы | Педагог-психолог |
| 4 | Тест – опросник «Измерение мотивации  достижения» модификации А. Мехрабиана | 5-9 | По плану  работы | Педагог-психолог |
| 5 | Методика «Изучение отношения к учению и к  учебным предметам» Г.Н. Казанцева | 5-9 | По плану  работы | Педагог-психолог |
| 6 | Невербальный тест «прогрессивные матрицы» Дж.  Равена | 5-9 | По плану  работы | Педагог-психолог |
| 7 | Встречи с представителями профессий (очные и  онлайн | 5-9 | в течение  года | классные руководители |
| 8 | Участие в реализации Всероссийского проекта  «Открытые уроки | 5-9 | в течение  года | классные руководители |
| 9 | Совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение | 5-9 | в течение  года | классные руководители |
| 10 | Участие в работе всероссийских профориентационных проектов в сети интернет: просмотр лекций, решение  тренировочных задач, посещение открытых уроков | 5-9 | в течение года | классные руководители, учителя-предметники |
| 11 | Участие в проектной деятельности | 5-9 | в течение  года | учителя-предметники |
| 12 | Индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, которые могут иметь значение в процессе  выбора ими профессии | 5-9 | по требованию | педагог-психолог |

Возможна корректировка плана в течение учебного года с учетом приказов и писем, постановлений и распоряжений

# Приложение 1

**Дополнительная общеобразовательная программа внеурочной деятельности**

«Россия-мои горизонты»

**на 2024-2025**

**учебный год**

**2024-2025 учебный год**

# ПАСПОРТ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ КУРСА ВНЕУРОЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

|  |  |
| --- | --- |
| Название программы ВД | **«Россия – мои горизонты»»** |
| Направленность программы ВД | социальная |
| Год разработки | **2024 г.** |
| Уровень программы ВД | **Основной** |
| Где, когда и кем утверждена дополнительная общеобразовательная  программа внеурочной деятельности | Педагогический совет БОУ г.Омска «СОШ №2» |
| **Цель** | формирование готовности к профессиональному самоопределению обучающихся |
| **Задачи** | * содействие профессиональному самоопределению обучающихся общеобразовательных организаций; * формирование рекомендаций для обучающихся по построению индивидуального образовательно- профессионального маршрута в зависимости от интересов, способностей, доступных им возможностей; * информирование обучающихся о специфике рынка труда и системе профессионального образования (включая знакомство с перспективными и востребованными профессиями и отраслями экономики РФ); * формирование у обучающихся навыков и умений, необходимых для осуществления всех этапов карьерной самонавигации, приобретения и осмысления профориентационно значимого опыта, активного освоения ресурсов территориальной среды профессионального самоопределения, самооценки успешности прохождения профессиональных проб, осознанного конструирования индивидуального образовательно-профессионального маршрута и ее адаптация с учетом имеющихся компетенций и возможностей среды; * формирование ценностного отношения к труду как основному способу достижения жизненного благополучия, залогу его успешного профессионального самоопределения и ощущения уверенности в завтрашнем дн |
| **Ожидаемые результаты освоения программы** | По итогам освоения программы внеурочной деятельности «Россия – мои горизонты»   * формирование у обучающегося в процессе выполнения пробы целостного представления о конкретной профессии, группе родственных профессий, сферы, их включающей; * развитие интересов, склонностей, способностей, профессионально важных качеств личности обучающегося; * готовность обучающегося к выбору профессии. |
| **Срок реализации программы** | 1 год (1.09.2024-26.05.2025) |
| **Количество часов в неделю / год** | **1 час/34 часа в год** |
| **Формы занятий** | * экскурсия на площадку исторического парка   «Россия-моя история»;   * виртуальная выставка с использованием специализированного мультимедийного |
|  | контента выставки на интернет-платформе [https://bvbinfo.ru](https://bvbinfo.ru/);   * самостоятельная работа (анализ полученного опыта, заполнение анкеты саморекфлексии на интернет-платформе <https://bvbinfo.ru/> * участие в профессиональных пробах на платформе * проекта; |
| **Методическое обеспечение** | <https://bvbinfo.ru/> |
| Условия реализации программы (оборудование, инвентарь, специальные помещения, ИКТ и др.) | ***Индивидуализация обучения достигается за счет использования в процессе обучения электронных и Интернет-ресурсов.*** |

**ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА**

# Дополнительная общеобразовательная программа внеурочной деятельности

**«Россия-мои горизонты» составлена на основе следующих документов:**

* Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
* Федерального закона от 24 июля 1998 г. № 124-ФЗ «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации»;
* Федерального государственного образовательного стандарта основного общего образования (далее – ФГОС ООО), утвержденного Приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31 мая 2021 г. № 287;
* Федерального государственного образовательного стандарта среднего общего образования (далее – ФГОС СОО), утвержденного приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 мая 2012 г. № 413;
* Федеральной образовательной программы основного общего образования (далее – ФОП ООО), утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 18 мая 2023 г. № 370;
* Федеральной образовательной программы среднего общего образования (далее – ФОП СОО), утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 18 мая 2023 г. № 371;
* Методических рекомендаций по реализации проекта «Билет в будущее» по профессиональной ориентации обучающихся 6-11 классов образовательных организаций Российской Федерации, реализующих образовательные программы основного общего и среднего общего образования (письмо Министерства просвещения Российской Федерации от 25 апреля 2023 г. № ДГ-808/05);
* Методических рекомендаций по реализации профориентационного минимума для образовательных организаций Российской Федерации, реализующих образовательные программы основного общего и среднего общего образования 5 (письмо Министерства просвещения Российской Федерации от 01 июня 2023 г. № АБ-2324/05);
* Примерной рабочей программы курса внеурочной деятельности «Билет в будущее» (основного общего и среднего общего образования) одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 29 сентября 2022 г. №7/22) редакция от 15 августа 2023 г;
* Положение о порядке деятельности по дополнительным общеобразовательным (общеразвивающим) программам внеурочной деятельности БОУ СОШ №2.

**«Россия – мои горизонты»** – цикл еженедельных внеурочных занятий, построенных с целью реализации комплексной и систематической профориентационной работы для обучающихся 6-11 классовна основе апробированных материалов Всероссийского проекта «Билет в будущее». Программа разработана с учетом преемственности профориентационных задач при переходе обучающихся 6-11 классов с одной ступени обучения на другую (при переходе из класса в класс).

Программа учебного курса внеурочной деятельности рассчитана **на 1 час в неделю, 34 часа (ежегодно).**

# Рекомендуемые универсальные ресурсы

<https://bvbinfo.ru/>

# ОСОБЕННОСТИ ПРОГРАММЫ ВД:

Отличительной особенностью программы **«Россия – мои горизонты»** является ранняя профориентация обучающихся 6-11 классов, позволяющая сконцентрироваться на достижении соответствующих личностных и предметных результатов, осознанно подойти к решению проблемы выбора индивидуальной образовательной траектории и направления получения профессионального образования. Одним из современных и эффективных вариантов реализации профориентационной работы в общеобразовательной организации является участие школы во Всероссийском проекте

«Россия - мои горизонты».

Мероприятия программы построены на основе системной модели содействия самоопределению обучающихся общеобразовательных организаций, основанной на сочетании мотивационно- активизирующего, информационно-обучающего, практико-ориентированного и диагностико- консультативного подходов к формированию готовности к профессиональному самоопределению и вовлечению всех участников образовательного процесса.

# Формы организации занятия:

* + экскурсия на площадку исторического парка «Россия-моя история»;
  + виртуальная выставка с использованием специализированного мультимедийного контента выставки на интернет-платформе [https://bvbinfo.ru](https://bvbinfo.ru/);
  + самостоятельная работа (анализ полученного опыта, заполнение анкеты саморекфлексии на интернет- платформе <https://bvbinfo.ru/>
  + участие в профессиональных пробах на платформе проекта;

**Виды деятельности:** групповое обсуждение, рефлексия, разбор персональных рекомендаций по результатам участия в проекте, практические задания и упражнения.

# Взаимосвязь программы курса внеурочной деятельности

**«Россия – мои горизонты» с программой воспитания**

Программа курса внеурочной деятельности разработана с учётом рекомендаций Примерной программы воспитания. Это позволяет на практике соединить обучающую и воспитательную деятельность педагога, ориентировать её не только на интеллектуальное, но и на нравственное, социальное развитие учащегося. Это проявляется:

* приоритете личностных результатов реализации программы внеурочной деятельности, нашедших своё отражение и конкретизацию в Примерной программе воспитания;
* в возможности включения школьников в деятельность, организуемую образовательной организацией в рамках курса внеурочной деятельности «Россия - мои горизонты» программы воспитания;
* в возможности проведения единых и общих тематических занятий в разновозрастных группах, организованных для профориентационной деятельности школьников, воспитательное значение которых отмечается в программе воспитания;
* в интерактивных формах занятий для школьников, обеспечивающих большую их вовлечённость в совместную с педагогом и другими детьми деятельность и возможность образования на её основе детско-взрослых общностей, ключевое значение которых для воспитания подчёркивается программой воспитания.

# Содержание курса внеурочной деятельности

**«Россия-мои горизонты»**

**Тема 1. Установочное занятие «Моя Россия – мои горизонты, мои достижения»**

Россия – страна безграничных возможностей и профессионального развития. Познавательные цифры и факты о развитии и достижениях страны. Разделение труда как условие его эффективности. Разнообразие отраслей. Цели и возможности курса “Россия - мои горизонты”, виды занятий, основные образовательные формы, правила взаимодействия. Платформа «Билет в будущее» https://bvbinfo.ru/ , возможности личного кабинета обучающегося. **Тема 2. Тематическое профориентационное занятие «Открой свое будущее»**

**Тема 3. Тематическое профориентационное занятие «Познаю себя»**

Составляющие готовности к профессиональному выбору, особенности диагностик для самостоятельного прохождения на платформе «Билет в будущее» https://bvbinfo.ru/ 6, 8, 10 кл. Диагностика «Мои интересы». 7, 9, 11 кл. Диагностика «Мои ориентиры»

**Тема 4. Россия аграрная: растениеводство, садоводство**

Знакомство обучающихся с ролью сельского хозяйства в экономике нашей страны. Достижения России в отраслях аграрной сферы, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели: агрохолдинги, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования. Рассматриваются такие направления как: полеводство, овощеводство, садоводство, цветоводство, лесоводство.

**Тема 5. Россия индустриальная: атомная промышленность.**

Знакомство обучающихся с ролью атомной промышленности в экономике нашей страны. Достижения России в сфере атомной промышленности, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейший работодатель отрасли - корпорация "Росатом", географическая представленность корпорации, перспективная потребность в кадрах.

Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 6. Практико-ориентированное занятие.**

Занятие посвящено «формуле профессии» - схеме описания профессии, созданной для облегчения поиска профессии по критериям: предмет профессиональной деятельности, направление дополнительного образования, условия работы, школьные предметы, личные качества, цели и ценности, а также компетенции.

**Тема 7. Россия аграрная: пищевая промышленность и общественное питание.**

Продолжение знакомства обучающихся с ролью сельского хозяйства в экономике нашей страны. Достижения России в рассматриваемых отраслях аграрной сферы, актуальные задачи и перспективы развития. Особенности работодателей, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования. Рассматриваются такие направления, как пищевая промышленность и общественное питание.

**Тема 8. Россия здоровая: биотехнологии, экология.**

Знакомство обучающихся с ролью рассматриваемых отраслей в экономике нашей страны. Достижения России в отраслях «биотехнологии», «экология», 20 актуальные задачи и перспективы развития. Особенности работодателей, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 9. Россия безопасная: полиция, противопожарная служба, служба спасения, охрана.** Знакомство обучающихся с ролью служб безопасности в экономике нашей страны. Достижения России в рассматриваемых отраслях, актуальные задачи и перспективы развития. Особенности работодателей, их

географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования. Рассматриваются такие направления, как полиция, противопожарная служба, служба спасения, охрана.

**Тема 10. Практико-ориентированное занятие.**

Занятие направлено на углубление представлений о профессиях в изученных областях. Педагогу предлагается выбор в тематике занятия из двух возможных. Обучающиеся получают задания от специалиста (в видеоролике или в формате презентации, в зависимости от технических возможностей образовательной организации) и, благодаря их выполнению, уточняют свои гипотезы о предмете профессиональной деятельности, условиях работы, личных качествах, целях и ценностях профессионалов в профессии, их компетенциях, особенностях образования. На материале профессий из отраслей (на выбор): - пищевая промышленность и общественное питание; - биотехнологии и экология.

**Тема 11. Россия комфортная: транспорт.**

Знакомство обучающихся с ролью комфортной среды в экономике нашей страны. Достижения России в отраслях комфортной среды, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели в отрасли «Транспорт», их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 12. Россия здоровая: медицина и фармация.**

Знакомство обучающихся с ролью медицины и фармации в экономике нашей страны. Достижения России в этих отраслях, актуальные задачи и перспективы развития. Работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности.

Варианты профессионального образования. Рассматриваются такие направления, как медицина и фармация.

**Тема 13. Россия деловая: предпринимательство.**

Знакомство обучающихся с ролью деловой сферы в экономике нашей страны. Достижения России в отрасли предпринимательства, актуальные задачи и перспективы развития. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования. Рассматриваются такие направления, как предпринимательство.

**Тема 14. Россия комфортная: энергетика.**

Знакомство обучающихся с ролью энергетики в экономике нашей страны. Достижения России в отрасли, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности.

Варианты профессионального образования.

**Тема 15. Практико-ориентированное занятие.**

Занятие направлено на углубление представлений о профессиях в изученных областях. Педагогу предлагается выбор в тематике занятия из двух возможных. Обучающиеся получают задания от специалиста (в видеоролике или в формате презентации, в зависимости от технических возможностей образовательной организации) и, благодаря их выполнению, уточняют свои гипотезы о предмете профессиональной деятельности, условиях работы, личных качествах, целях и ценностях профессионалов в профессии, их компетенциях, особенностях образования. На материале профессий из отраслей (на выбор): - транспорт и энергетика; - медицина и фармация; - предпринимательство.

**Тема 16. Проектное занятие.**

Обучающиеся переходят от знакомства с информацией и выполнения упражнений к более активному проектированию собственной деятельности и поиску ответов на свои вопросы, связанные с профориентацией. Занятие посвящено теме «Поговори с родителями» и предполагает знакомство с особенностями проведения тематической беседы с родителями (значимыми взрослыми). В зависимости от возраста ученики готовят более узкий или более широкий список вопросов для беседы и знакомятся с правилами и особенностями проведения интервью. Материалы занятия могут быть использованы учениками в самостоятельной деятельности.

**Тема 17. Профориентационное тематическое занятие «Мое будущее».**

Личностные особенности и выбор профессии. Формирование представлений о значимости личностных качеств в жизни человека и в его профессиональном становлении. Повышение мотивации к самопознанию, пониманию своих преимуществ и дефицитов в рамках отдельных профессиональных обязанностей. Средства компенсации личностных особенностей, затрудняющих профессиональное развитие и становление.

**Тема 18. Россия индустриальная: добыча и переработка.**

Знакомство обучающихся с ролью отрасли добычи переработки в экономике нашей страны. Достижения России в изучаемых отраслях, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели, их географическая 27 представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования. Рассматриваются такие направления, как добыча и переработка.

**Тема 19. Россия индустриальная: легкая промышленность.**

Знакомство обучающихся с ролью легкой промышленности в экономике нашей страны. Достижения России в отрасли, актуальные задачи и перспективы развития. Работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности.

Варианты профессионального образования.

**Тема 20. Россия умная: наука и образование.**

Знакомство обучающихся с ролью науки и образования в экономике нашей страны. Достижения России в отраслях науки и образования, актуальные задачи и перспективы развития. Работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 21. Практико-ориентированное занятие.**

Занятие направлено на углубление представлений о профессиях в изученных областях. Педагогу предлагается выбор в тематике занятия из двух возможных. Обучающиеся получают задания от специалиста (в видеоролике или в формате презентации, в зависимости от технических возможностей образовательной организации) и, благодаря их выполнению, уточняют свои гипотезы о предмете профессиональной деятельности, условиях работы, личных качествах, целях и ценностях профессионалов в профессии, их компетенциях, особенностях образования. На материале профессий из отраслей (на выбор): - добыча и переработка, легкая промышленность; - наука и образование.

**Тема 22. Россия индустриальная: тяжелая промышленность, машиностроение.**

Знакомство обучающихся с ролью тяжелой промышленности и машиностроения в экономике нашей страны. Достижения России в тяжелой промышленности и машиностроении, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 23. Россия безопасная: военно-промышленный комплекс.**

Знакомство обучающихся с ролью военно-промышленного комплекса в экономике нашей страны. Достижения России в отраслях военно-промышленного комплекса, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 24. Практико-ориентированное занятие.**

Занятие направлено на углубление представлений о профессиях в изученных областях. Педагогу предлагается выбор в тематике занятия из двух возможных. Обучающиеся получают задания от специалиста (в видеоролике или в формате презентации, в зависимости от технических возможностей образовательной организации) и, благодаря их выполнению, уточняют свои гипотезы о предмете профессиональной деятельности, условиях работы, личных качествах, целях и ценностях профессионалов в профессии, их компетенциях, особенностях образования. На материале профессий из отраслей (на выбор): - тяжелая промышленность и машиностроение; - военно- промышленный комплекс.

**Тема 25. Россия умная: программирование и телекоммуникации.**

Знакомство обучающихся с ролью программирования и телекоммуникаций в экономике нашей страны. Достижения России в отраслях программирования и телекоммуникаций, актуальные задачи и перспективы развития. Работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 26. Россия комфортная: строительство и архитектура.**

Знакомство обучающихся с ролью строительства и архитектуры в экономике нашей страны. Достижения России в отраслях строительства и архитектуры, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели, их

географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 27. Практико-ориентированное занятие.**

Занятие направлено на углубление представлений о профессиях в изученных областях. Педагогу предлагается выбор в тематике занятия из двух возможных. Обучающиеся получают задания от специалиста (в видеоролике или в формате презентации, в зависимости от технических возможностей образовательной организации) и, благодаря их выполнению, уточняют свои гипотезы о предмете профессиональной деятельности, условиях работы, личных качествах, целях и ценностях профессионалов в профессии, их компетенциях, особенностях образования. На материале профессий из отраслей (на выбор): - программирование и телекоммуникации; - строительство и архитектура.

**Тема 28. Россия социальная: сервис и туризм.**

Знакомство обучающихся с ролью изучаемых отраслей в экономике нашей страны. Достижения России в сервисе и туризме, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 29. Россия креативная: искусство и дизайн.**

Знакомство обучающихся с ролью креативной сферы в экономике нашей страны. Достижения России в отраслях искусства и дизайна, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели: агрохолдинги, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 30. Практико-ориентированное занятие.**

Занятие направлено на углубление представлений о профессиях в изученных областях. Педагогу предлагается выбор в тематике занятия из двух возможных. Обучающиеся получают задания от специалиста (в видеоролике или в формате презентации, в зависимости от технических возможностей образовательной организации) и, благодаря их выполнению, уточняют свои гипотезы о предмете профессиональной деятельности, условиях работы, личных качествах, целях и ценностях профессионалов в профессии, их компетенциях, особенностях образования. На материале профессий из отраслей (на выбор): - сервис и туризм; - искусство и дизайн.

**Тема 31. Россия аграрная: животноводство, селекция и генетика.**

Знакомство обучающихся с ролью животноводства, селекции и генетики в экономике нашей страны. Достижения России в изучаемых, актуальные задачи и перспективы развития. Крупнейшие работодатели, их географическая представленность, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности. Варианты профессионального образования.

**Тема 32. Россия безопасная: вооруженные силы, гражданская оборона.**

Знакомство обучающихся с отраслями «вооружённые силы, гражданская оборона» в экономике нашей страны. Достижения России в этих отраслях, актуальные задачи и перспективы развития. Государство как работодатель, перспективная потребность в кадрах. Основные профессии и содержание профессиональной деятельности.

Варианты профессионального образования.

**Тема 33. Практико-ориентированное занятие.**

Занятие направлено на углубление представлений о профессиях в изученных областях. Педагогу предлагается выбор в тематике занятия из двух возможных. Обучающиеся получают задания от специалиста (в видеоролике или в формате презентации, в зависимости от технических возможностей образовательной организации) и, благодаря их выполнению, уточняют свои гипотезы о предмете профессиональной деятельности, условиях работы, личных качествах, целях и ценностях профессионалов в профессии, их компетенциях, особенностях образования. На материале профессий из отраслей (на выбор): - животноводство, селекция и генетика; - вооруженные силы, гражданская оборона.

**Тема 34. Рефлексивное занятие.**

Итоги изучения курса за год. Что было самым важные и впечатляющим. Какие действия в области выбора профессии совершили ученики за год (в урочной и внеурочной деятельности, практико-ориентированном модуле, дополнительном образовании и т. д.). Самооценка собственных результатов. Оценка курса обучающимися, их предложения.

# Планируемые результаты освоения курса внеурочной деятельности «Россия – мои горизонты»

**Личностные результаты:**

*В сфере гражданского воспитания:* готовность к выполнению обязанностей гражданина и реализации его прав, уважение прав, свобод и законных интересов других людей, с которыми школьникам предстоит взаимодействовать в рамках реализации программы; готовность к разнообразной совместной деятельности; выстраивание доброжелательных отношений с участниками реализации программы на основе взаимопонимания и взаимопомощи.

*В сфере патриотического воспитания:* осознание российской гражданской идентичности в поликультурном и многоконфессиональном обществе, проявление интереса к познанию истории,

культуры Российской Федерации, своего края, народов России; ценностное отношение к достижениям своей Родины — России, к науке, искусству, спорту, технологиям, боевым подвигам и трудовым достижениям народа, с которыми школьники будут знакомиться в ходе профориентационных экскурсий на предприятиях своего региона.

*В сфере духовно-нравственного воспитания:* ориентация на моральные ценности и нормы в ситуациях нравственного выбора; готовность оценивать своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиции нравственных и правовых норм с учётом осознания последствий поступков; осознание важности свободы и необходимости брать на себя ответственность в ситуации подготовки к выбору будущей профессии.

*В сфере эстетического воспитания:* осознание важности художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения для представителей многих профессий; стремление к самовыражению в разных видах искусства, в том числе прикладного; стремление создавать вокруг себя эстетически привлекательную среду вне зависимости от той сферы профессиональной деятельности, которой школьник планирует заниматься в будущем.

*В сфере физического воспитания, формирования культуры здоровья и эмоционального благополучия:* осознание необходимости соблюдения правил безопасности в любой профессии, в том числе навыков безопасного поведения в интернет-среде; ответственное отношение к своему здоровью и установка на здоровый образ жизни; способность адаптироваться к стрессовым ситуациям, вызванным необходимостью профессионального самоопределения, осмысляя собственный опыт и выстраивая дальнейшие цели, связанные с будущей профессиональной жизнью; умение принимать себя и других, не осуждая; умение осознавать эмоциональное состояние себя и других, умение управлять собственным эмоциональным состоянием для экономии внутренних ресурсов; сформированность навыка рефлексии, признание своего права на ошибку и такого же права другого человека.

*В сфере трудового воспитания:* установка на активное участие в решении практических задач (в рамках семьи, образовательной организации, города, края) технологической и социальной направленности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность; интерес кпрактическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе знаний, полученных в ходе изучения программы проекта; осознание важности обучения на протяжении всей жизни для успешной профессиональной деятельности и развитие необходимых умений для этого; готовность адаптироваться в профессиональной среде; уважение к труду и результатам трудовой деятельности; осознанный выбор и построение индивидуальной образовательной траектории и жизненных планов с учётом личных и общественных интересов и потребностей.

*В сфере экологического воспитания:* повышение уровня экологической культуры, осознание глобального характера экологических проблем и путей их решения, в том числе в процессе ознакомления с профессиями сферы «человек-природа»; активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде, в том числе осознание потенциального ущерба природе, который сопровождает ту или иную профессиональную деятельность; осознание своей роли как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред.

*В сфере понимания ценности научного познания*: ориентация в деятельности, связанной с освоением программы на современную систему научных представлений об основных закономерностях развития человека, природы и общества, взаимосвязях человека с природной и социальной средой; овладение языковой и читательской культурой как средством познания мира, средством самосовершенствования человека, в том числе в профессиональной сфере; овладение основными навыками исследовательской деятельности в процессе изучения мира профессий, установка на осмысление собственного опыта, наблюдений, поступков и стремление совершенствовать пути достижения цели индивидуального и коллективного благополучия.

*В сфере адаптации к изменяющимся условиям социальной и природной среды:* освоение социального опыта, основных социальных ролей, соответствующих ведущей деятельности возраста, норм и правил общественного поведения, форм социальной жизни в группах и сообществах, включая семью, группы, сформированные по профессиональному признаку; способность действовать в условиях неопределённости, повышать уровень своей компетентности через практическую деятельность, в том числе умение учиться у других людей, осознавать в совместной деятельности новые знания, навыки и компетенции из опыта других, проходить профессиональные пробы в разных сферахдеятельности; навык выявления и связывания образов, способность осознавать дефициты собственных знаний и компетентностей, планировать своё развитие, в том числе профессиональное; умение оперировать терминами и представлениями в области концепции устойчивого развития; умение анализировать и

выявлять взаимосвязи природы, общества и экономики; умение оценивать свои действия с учётом влияния на окружающую среду, достижения целей и преодоления вызовов, возможных глобальных последствий; способность осознавать стрессовую ситуацию, оценивать происходящие изменения и их последствия, формулировать и оценивать риски и последствия, формировать опыт, уметь находить позитивное в произошедшей ситуации.

**Метапредметные результаты**

В сфере овладения универсальными учебными познавательными действиями: выявлять дефицит информации о той или иной профессии, необходимой для полноты представлений о ней, и находить способы для решения возникшей проблемы; использовать вопросы как инструмент для познания будущей профессии; аргументировать свою позицию, мнение; оценивать на применимость и достоверность информацию, полученную в ходе работы с интернет-источниками; самостоятельно формулировать обобщения и выводы по результатам проведённого обсуждения в группе или в паре; прогнозировать возможное дальнейшее развитие процессов, событий и их последствия, связанные с выбором будущей профессии; выдвигать предположения о возможном росте и падении спроса на ту или иную специальность в новых условиях; применять различные методы, инструменты и запросы при поиске и отборе информации, связанной с профессиональной деятельностью или дальнейшим обучением; выбирать, анализировать, систематизировать и интерпретировать информацию различных видов и форм представления; находить сходные аргументы (подтверждающие или опровергающие одну и ту же идею, версию) в различных информационных источниках; самостоятельно выбирать оптимальную форму представления информации, предназначенную для остальных участников программы.

В сфере овладения универсальными учебными коммуникативными действиями: воспринимать и формулировать суждения в соответствии с целями и условиями общения в рамках занятий, включённых в программу; выражать свою точку зрения; распознавать невербальные средства общения, понимать значение социальных знаков, знать и распознавать предпосылки конфликтных ситуаций и стараться смягчать конфликты; понимать намерения других участников занятий по программе проекта «Билет в будущее», проявлять уважительное отношение к ним и к взрослым, участвующим в занятиях, в корректной форме формулировать свои возражения; в ходе диалога и (или) дискуссии задавать вопросы по существу обсуждаемой темы и высказывать идеи, нацеленные на решение задачи и поддержание благожелательности общения друг с другом; сопоставлять свои суждения с суждениями других участников диалога, обнаруживать различие и сходство позиций; публично представлять результаты работы, проделанной в рамках выполнения заданий, связанных с тематикой курса по профориентации; понимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы при решении конкретной проблемы, принимать цель совместной деятельности, коллективно планировать действия по её достижению: распределять роли, договариваться, обсуждать процесс и результат совместной работы; уметь обобщать мнения нескольких участников программы, проявлять готовность руководить, выполнять поручения, подчиняться; участвовать в групповых формах работы (обсуждения, обмен мнениями, мозговые штурмы и др.); выполнять свою часть работы, достигать качественного результата по своему направлению и координировать свои действия с действиями других участников.

В сфере овладения универсальными учебными регулятивными действиями: выявлять проблемы, возникающие в ходе выбора будущей профессии; ориентироваться в различных подходах принятия решений (индивидуальное, принятие решения в группе, принятие решений группой); делать выбор и брать на себя ответственность за решения, принимаемые в процессе профессионального самоопределения; владеть способами самоконтроля, самомотивации и рефлексии; предвидеть трудности, которые могут возникнуть при выборе будущей профессии; объяснять причины достижения (недостижения) результатов деятельности, давать оценку опыту, приобретённому в ходе прохождения программы курса, уметь находить позитивное в любой ситуации; уметь вносить коррективы в свою деятельность на основе новых обстоятельств, изменившихся ситуаций, установленных ошибок, возникших трудностей; различать, называть и управлять собственными эмоциями; уметь ставить себя на место другого человека, понимать мотивы и намерения участников курса, осознанно относиться к ним.

**Предметные результаты**

Предметные результаты освоения Программы основного общего образования представлены с учётом специфики содержания предметных областей, затрагиваемых в ходе профориентационной деятельности школьников.

Русский язык: формирование умений речевого взаимодействия (в том числе, общения при помощи современных средств устной и письменной речи): создание устных монологических высказываний на основе жизненных наблюдений и личных впечатлений, чтения учебно-научной, художественной и научно-популярной литературы: монолог- описание, монолог-рассуждение, монолог-повествование; участие в диалоге разных видов: побуждение к действию, обмен мнениями, запрос информации, сообщение информации; обсуждение и чёткая формулировка цели, плана совместной групповой деятельности; извлечение информации из различных источников, её осмысление и оперирование ею, свободное пользование лингвистическими словарями, справочной литературой, в том числе информационно-справочными системами в электронной форме; создание письменных текстов различных стилей с соблюдением норм построения текста: соответствие текста теме и основной мысли, цельность и относительная законченность; последовательность изложения (развёртывание содержания в зависимости от цели текста, типа речи); правильность выделения абзацев в тексте, наличие грамматической связи предложений в тексте, логичность.

Литература: овладение умением использовать словари и справочники, в том числе информационно- справочные системы в электронной форме, подбирать проверенные источники в библиотечных фондах, Интернете для выполнения учебной задачи; применять ИКТ, соблюдать правила информационной безопасности.

Иностранный язык: овладение основными видами речевой деятельности в рамках знакомства соспецификой современных профессий; приобретение опыта практической деятельности в жизни: соблюдать правила информационной безопасности в ситуациях повседневной жизни и при работе в Интернете; использовать иноязычные словари и справочники, в том числе информационно- справочные системы в электронной форме.

Информатика: овладение основными понятиями: информация, передача, хранение, обработка информации, алгоритм, модель, цифровой продукт - и их использованием для решения учебных и практических задач; умение оперировать единицами измерения информационного объёма и скорости передачи данных; сформированность мотивации к продолжению изучения информатики как профильного предмета.

География: освоение и применение системы знаний о размещении и основных свойствах географических объектов, понимание роли географии в формировании качества жизни человека и окружающей его среды на планете Земля, в решении современных практических задач своего населенного пункта; умение устанавливать взаимосвязи между изученными природными, социальными и экономическими явлениями и процессами; умение использовать географические знания для описания существенных признаков разнообразных явлений и процессов в повседневной жизни; сформированность мотивации к продолжению изучения географии как профильного предмета на уровне среднего общего образования.

Физика: умение использовать знания о физических явлениях в повседневной жизни для обеспечения безопасности при обращении с бытовыми приборами и техническими устройствами, сохранения здоровья и соблюдения норм экологического поведения в окружающей среде; понимание необходимости применения достижений физики и технологий для рационального природопользования; расширенные представления о сферах профессиональной деятельности, связанных с физикой и современными технологиями, основанными на достижениях физической науки, позволяющие рассматривать физико-техническую область знаний как сферу своей будущей профессиональной деятельности; сформированность мотивации к продолжению изучения физики как профильного предмета на уровне среднего общего образования.

Обществознание: освоение и применение системы знаний о социальных свойствах человека, особенностях его взаимодействия с другими людьми; важности семьи как базового социального института; характерных чертах общества; содержании и значении социальных норм, регулирующих общественные отношения, включая правовые нормы, регулирующие типичные для несовершеннолетнего и членов его семьи общественные отношения (в том числе нормы гражданского, трудового и семейного права, основы налогового законодательства); процессах и явлениях в экономической сфере (в области макро- и микроэкономики); умение приводить примеры (в том числе моделировать ситуации) деятельности людей, социальных объектов, явлений, процессов определённого типа в различных сферах общественной жизни, их структурных элементов и проявлений основных функций; разного типа социальных отношений; ситуаций, регулируемых различными видами социальных норм; умение классифицировать по разным признакам (в том числе устанавливать существенный признак классификации) социальные объекты, явления, процессы, относящиеся к различным сферам общественной жизни, их существенные признаки, элементы и основные функции; овладение приёмами поиска и извлечения социальной информации (текстовой, графической, аудиовизуальной) по заданной теме из различных адаптированных источников (в том числе учебных материалов) и публикаций средств массовой информации (далее – СМИ) с соблюдением правил информационной безопасности при работе в Интернете; приобретение опыта использования полученных знаний, включая основы финансовой грамотности, в практической (включая выполнение проектов индивидуально и в группе) деятельности, в повседневной жизни для реализации и защиты прав человека и гражданина, прав потребителя (в том числе потребителя финансовых услуг) и осознанного выполнения гражданских обязанностей; для анализа потребления домашнего хозяйства; для составления личного финансового плана; для выбора профессии и оценки собственных перспектив в профессиональной сфере; для опыта публичного представления результатов своей деятельности в соответствии с темой и ситуацией общения, особенностями аудитории и регламентом.

Биология: владение навыками работы с информацией биологического содержания, представленной в разной форме (в виде текста, табличных данных, схем, графиков, диаграмм, моделей, изображений), критического анализа информации и оценки её достоверности; умение интегрировать биологические знания со знаниями других учебных предметов; интерес к углублению биологических знаний и выбору биологии как профильного предмета на уровне среднего общего образования для будущей профессиональной деятельности в области биологии, медицины, экологии, ветеринарии, сельского хозяйства, пищевой промышленности, психологии, искусства, спорта.

Изобразительное искусство: сформированность системы знаний о различных художественных материалах в изобразительном искусстве; о различных способах живописного построения изображения; о стилях и различных жанрах изобразительного искусства; о выдающихся отечественных и зарубежных художниках, скульпторах и архитекторах.

Основы безопасности жизнедеятельности: сформированность культуры безопасности жизнедеятельности на основе освоенных знаний и умений, системного и комплексного понимания значимости безопасного поведения; овладение знаниями и умениями предупреждения опасных и чрезвычайных ситуаций во время пребывания в различных средах (в помещении, на улице, на природе, в общественных местах и на массовых мероприятиях, при коммуникации, при воздействии рисков культурной среды).

# УЧЕБНО-ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/ п** | **Тема занятия** | **Кол**  **-во часо в** | **Дата** | | |  |
| **План** | **Фак т** | **Корр екти ровк а** | **ЦОР/ЭОР** |
| 1 | Установочное занятие «Моя Россия – мои горизонты, мои достижения» | 1 | 05.09  2024 г. |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 2 | Тематическое профориентационное занятие  «Открой свое будущее» | 1 | 12.09  2024 г. |  |  |
| 3 | Тематическое профориентационное занятие  «Познаю себя» | 1 | 19.09  2024 г. |  |  |
| 4 | Россия аграрная: растениеводство, садоводство | 1 | 26.09  2024 г. |  |  |
| 5 | Россия индустриальная: атомная промышленность | 1 | 03.10  2024 г. |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 6 | Практико-ориентированное занятие | 1 | 10.10  2024 г. |  |  |
| 7 | Россия аграрная: пищевая промышленность и общественное питание | 1 | 17.10  2024 г. |  |  |
| 8 | Россия здоровая: биотехнологии, экология | 1 | 24.10  2024 г. |  |  |
| 9 | Россия безопасная: полиция, противопожарная служба, служба спасения, охрана | 1 | 07.11.  2024 г. |  |  |
| 10 | Практико-ориентированное занятие | 1 | 14.11  2024 г |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 11 | Россия комфортная: транспорт | 1 | 21.11  2024 г. |  |  |
| 12 | Россия здоровая: медицина и фармация | 1 | 28.11  2024г. |  |  |
| 13 | Россия деловая: предпринимательство | 1 | 05.12.  2024 г. |  |  |
| 14 | Россия комфортная: энергетика | 1 | 12.12  2023г. |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 15 | Практико-ориентированное занятие | 1 | 19.12.  2024 г |  |  |
| 16 | Проектное занятие | 1 | 26.12.  2024 г. |  |  |
| 17 | Профориентационное тематическое занятие «Мое будущее» | 1 | 16.01  2025г. |  |  |
| 18 | Россия индустриальная: добыча и переработка | 1 | 23.01.  2025 г. |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 19 | Россия индустриальная: легкая промышленность | 1 | 30.01.  2025 г. |  |  |
| 20 | Россия умная: наука и образование | 1 | 06.02.  2025 г. |  |  |
| 21 | Практико-ориентированное занятие | 1 | 13.02.  2025 г. |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 22 | Россия индустриальная: тяжелая промышленность, машиностроение | 1 | 20.02.  2025 г. |  |  |

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 23 | Россия безопасная: военно-промышленный комплекс | 1 | 27.02.  2025 г. |  |  |  |
| 24 | Практико-ориентированное занятие | 1 | 06.03.  2025 г. |  |  |
| 25 | Россия умная: программирование и телекоммуникации | 1 | 13.03.  2025г. |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 26 | Россия комфортная: строительство и архитектура | 1 | 20.03  2025г. |  |  |
| 27 | Практико-ориентированное занятие | 1 | 27.03.  2025г |  |  |
| 28 | Россия социальная: сервис и туризм | 1 | 03.04.  2025г |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 29 | Россия креативная: искусство и дизайн | 1 | 10.04.  2024 г. |  |  |
| 30 | Практико-ориентированное занятие | 1 | 17.04  2025 г. |  |  |
| 31 | Россия аграрная: животноводство, селекция и генетика | 1 | 24.04.  2025 г. |  |  |
| 32 | Россия безопасная: вооруженные силы, гражданская оборона | 1 | 08.05.  2025 г. |  |  | https://bvb- kb.ru/?section= vneurochnaya- deyatelnost |
| 33 | Практико-ориентированное занятие | 1 | 15.05  2025 г |  |  |
| 34 | Рефлексивное занятие | 1 | 22.05.  2025г. |  |  |

Приложение 2

План профориентационной работы на 2024/2025 учебный год

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Мероприятие** | **Кол-во ак. ч.** | **Классы-участники, уровень профминимума** | **Дата проведения** |
| 1. | Курс занятий «Россия – мои горизонты» (Направление  «Внеурочная деятельность») | 34 | 6-9 | 01.09.2023-  31.05.2024 |
| 2. | Родительское собрание по профориентации (Направление  «Взаимодействие с родителями») | 1 |  | 08.09.2023 |
| 3. | Родительское собрание по профориентации (Направление  «Взаимодействие с родителями») | 1 |  | 12.03.2024 |
| 4. | Профориентационные модули в предмете «Технология» (Направление «Урочная деятельность») | 3 |  | 01.09.2023-  31.05.2024 |
| 5. | Профориентационные модули в предмете «Изобразительное искусство» (Направление «Урочная деятельность») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024 |
| 6. | Профориентационные модули в предмете «Биология» (Направление «Урочная деятельность») | 3 |  | 01.09.2023-  31.05.2024 |
| **7.** | Профессиональная онлайн -проба на портале  «Билет будущее» (по выбору обучающихся) (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.10.2023-  31.10.2023 |
| 8. | Проектная работа «Профессии моей семьи» (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 4 |  | 10.01.2024-  31.05.2024 |
| 9. | Экскурсия ( Сбербанк)  (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.12.2023-  31.12.2023 |
| 10. | Профессиональная проба «Повар» «Библиотекарь» (БОУ «СОШ №2»)  (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.04.2024-  30.04.2024 |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Мероприятие** | **Кол-во ак. ч.** | **Классы-участники, уровень профминимума** | **Дата**  **проведени я** |
| 11. | Экскурсия в исторический парк «Россия-моя история» (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 | 7 | 01.09.2023-  31.05.2024 |
| 12. | Выбор и посещение занятий в рамкахдополнительного образования в АИС «Навигатор»  (Направление «Дополнительное образование») | 3 |  | 01.09.2023-  01.12.2023 |
| 13. | Родительское собрание по профориентации (Направление  «Взаимодействие с родителями») | 1 |  | 14.09.2023г. |
| 14. | Родительское собрание по профориентации (Направление  «Взаимодействие с родителями») | 1 |  | 25.04. 2023г. |
| 15. | Профориентационные модули в предмете «Физика»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 16. | Профориентационные модули в предмете «Биология»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 17. | Профориентационные модули в предмете «География»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 18. | Профориентационные модули в предмете «Технология» (Направление «Урочная деятельность») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 19. | Профориентационные модули в предмете «Изобразительное  искусство» (Направление «Урочная деятельность») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 20. | Профориентационные модули в предмете «Музыка»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 21. | Профориентационные модули в предмете «Информатика»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 22. | Профессиональная онлайн-проба на портале «Билет в  будущее» | 4 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 23. | Профессиональная проба «Автослесарь, продавец»  (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 10.01. - 31.05.2024г. |
| 24. | Мастер-класс «Столярное дело» (Направление «Практико- ориентированный модуль») | 2 |  | 01.09.2023-  31.12.2023г. |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 25. | Экскурсия (Сбербанк )  (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 26. | Мультмедийная выставка «Лаборатория будущего»  «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 27. | Профессиональные пробы на базе «Точки роста» (Направление «Практико- ориентированный модуль») | 1 |  | 26.10.2023г. |
| 28. | Экскурсия в исторический парк «Россия-моя история»  (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 29. | Выбор и посещение ознакомительных занятий в рамках  дополнительного образования АИС «Навигатор» (Направление «Дополнительное образование») | 3 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 30. | Родительское собрание по профориентации (Направление  «Взаимодействие с родителями») | 1 | 8 | 14.09.2023г. |
| 31. | Родительское собрание по профориентации (Направление  «Взаимодействие с родителями») | 1 |  | 25.02. 2024г. |
| 32. | Профориентационные модули в предмете «Химия»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 33. | Профориентационные модули в предмете «Физика»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 34. | Профориентационные модули в предмете «География»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 35. | Профориентационные модули в предмете «Технология»  (Направление «Урочная деятельность») | 3 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 36. | Профориентационные модули в предмете «Информатика» (Направление «Урочная деятельность») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 37. | Профориентационные модули в предмете «ОБЖ»  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 38. | Мультмедийная выставка «Лаборатория будущего»  «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 39. | Профессиональные пробы в рамках регионального проекта  «Экономика региона в руках молодого поколения» | 8 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| 40. | Профессионльный пробы в рамках деятельности Агрокласса | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 41. | Экскурсия в исторический парк «Россия-моя история»  (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 19.10.2023 |
| 42. | Выбор и посещение ознакомительных занятий в рамках  дополнительного образования в АИС «Навигатор» (Направление «Дополнительное образование») | 3 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 43. | Родительское собрание по профориентации (Направление «Взаимодействие с родителями») | 1 | 9 | 15.09.2023г. |
| 44. | Участие в областных родительских собраниях  профориентационной направленности (Направление «Взаимодействие с родителями») | 1 |  | 25.02. 2024г. |
| 45. | Профориентационные модули в предмете «Химия» (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 46. | Профориентационные модули в предмете «Физика»  (Направление «Урочная деятельность») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 47. | Профориентационные модули в предмете «Обществознание  » (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 48. | Профориентационные модули в предмете «География »  (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 49. | Профориентационные модули в предмете «Информатика» (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 50. | Профориентационные модули в предмете «ОБЖ»  (Направление «Урочная деятельность») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 51. | Профориентационные модули в предмете «Литература» (Направление «Урочная деятельность») | 1 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 52. | Профессиональные пробы в рамках регионального проекта  «Экономика региона в руках молодого поколения» | 6 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 53. | Защита профориентационного индивидуального  проекта(Направление «Практико-ориентированный модуль») | 4 |  | 01.11.2023  15.12.2023 |
| 54. | Экскурсия в исторический парк «Россия-моя история»  (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 55. | Экскурсии в образовательные  организации ВО или СПО (Омский ГАУ, МЕДАКАДЕМИЯ) | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | (Направление «Практико-ориентированный модуль») |  |  |  |
| 56. | Конкурсы  профориентационной направленности  (Направление «Практико-ориентированный модуль») | 2 |  | 01.09.2023-  31.05.2024г. |
| 57. | Выбор и посещение ознакомительных занятий в рамках  дополнительного образования АИС «Навигатор» (Направление «Дополнительное образование») | 3 |  | 01.11.2023  15.12.2023 |

Сотрудник, ответственный за реализацию профориентационного минимума :